
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Этой осенью в России рез-
ко выросли оптовые цены 
на сахар — в полтора раза 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, 
следует из данных Минсель-
хоза. Кондитеры уже высказа-
ли озабоченность по поводу 
дороговизны сырья.

Резкое повышение оптовых цен 
на сахар началось в сентябре это-
го года. Аналитические материа-
лы Минсельхоза свидетельствуют 
о том, что на 18 октября в Южном 

федеральном округе оптовая цена 
на сахар (традиционно базисом 
для ее определения является Крас-
нодар) была на 50% выше, чем в ок-
тябре прошлого года — 35,9 руб. за 
1 кг. С начала года оптовая цена 
выросла почти на 44%. В материа-
лах министерства причина роста 
не указана, не прокомментирова-
ли удорожание сахара и в пресс-
службе Минсельхоза. Рост оптовых 
цен на сахар в середине сентября 
стал неожиданностью для рынка, 
признает ведущий эксперт Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рын-
ка (ИКАР) Евгений Иванов. По его 
словам, несмотря на то что после 

24 сентября в большинстве регио-
нов оптовые цены на сахар мед-
ленно снижались, в Центральной 
России в октябре они по-прежнему 
держатся на уровне 35 руб. за 1 кг. 
Повышение оптовых цен подтвер-
ждают и в российском офисе фран-
цузской Sucden, которая, в частно-
сти, производит сахар под брен-
дом «Услада» и поставляет продук-
цию для предприятий Coca-Cola, 
PepsiCo, Mars, Nestle, Heineken.

Несладкий год

Одна из основных причин роста 
оптовых цен на сахар — низкий 

урожай сахарной свеклы, объ-
ясняет Иванов. В 2018 году пло-
щадь посева сахарной свеклы 
была на 6% меньше, чем в пре-
дыдущем: под эту культуру было 
засеяно 1,13  млн га. При этом 
урожайность сахарной свеклы на 
юге страны по сравнению с про-
шлым годом снизилась на 25%, 
до 371,6 ц с 1 га. В результате Рос-
сия, по прогнозам ИКАР, произ-
ведет в сезоне 2018/19 5,8 млн т 
сахара, что ниже показателя пре-
дыдущего сезона и ниже прогно-
зируемого уровня потребления 
6–6,1 млн т.
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НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Кремль запланировал следую-
щую волну губернаторских 
отставок на весну 2019 года. 
Нынешнюю ротацию плани-
руется завершить до конца 
ноября, рассказали источники 
РБК.

В администрации президента 
обсуждается возможность но-
вых отставок губернаторов вес-
ной следующего года, рассказа-
ли РБК два источника, близких 
к Кремлю. 

Сейчас отставки проходят по 
критерию эффективности/неэф-
фективности глав субъектов, вес-
ной ротация будет производиться 
по электоральному принципу — 
способности глав регионов пере-
избраться на новый срок, поясняет 
один из близких к Кремлю источ-
ников РБК.

Нынешнюю серию отставок 
и  назначений планируется «за-
крыть до конца ноября», сказал 
РБК еще один собеседник, близ-
кий к администрации президента, 
и подтвердил федеральный чинов-
ник. В частности, Кремлю предсто-
ит определиться с временно ис-
полняющим обязанности главы 
Сахалина.

Пост губернатора Сахалинской 
области освободился 26 сентября, 
после того как глава региона Олег 
Кожемяко был назначен врио гу-
бернатора Приморья. 

В качестве своего сменщика 
Кожемяко видел бы кандидату-
ру мэра Южно-Сахалинска Сергея 
Надсадина, рассказывал сам поли-
тик в программе «Вести в суббо-
ту с Сергеем Брилевым» в конце 
сентября.
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Повышение цен на сахар больше всего ударит по недорогому сегменту кондитерских изделий — карамели и леденцам, 
утверждает эксперт

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К  В России дорожают сладости

Цена не сахар

Александр Осипов,
врио губернатора 
Забайкальского края

Поднимать Забайкалье 
поручено бывшему первому 
замминистра по развитию 
Дальнего Востока

К А Д Р Ы ,  C .  2

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  2  

П О Д П И С К А :  ( 4 9 5 )  3 6 3  1 1 0 1

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Moody's допустило повышение рейтинга России 
до инвестиционного в следующем году

В К Л А Д Ы
Население в сентябре 
прекратило выводить 
валюту из банков

Т Е Л Е К О М
Компания Усманова доплатит 
метро за право обработки 
данных с его касс

с. 7 с. 9 с. 12 
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Индекс РТС 
Московская биржа, 25.10.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 19.10.2018

Курсы 
валют ЦБ
26.10.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 25.10.2018, 20.00 мск
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Кремль запланировал новую волну отставок губернаторов на весну

Ротация уйдет 
на зимние каникулы

«Я думаю, что в течение недели 
назначат врио губернатора. Если 
бы мое мнение учитывалось, я бы 
предлагал человека, который име-
ет опыт управления крупным му-
ниципальным образованием, ко-
торый известен сахалинцам, у ко-
торого есть хорошая родословная, 
потому что отец известен, уважаем 
среди людей старшего возраста — 
мэра Надсадина Сергея Алексан-
дровича», — сказал он.

Затянувшаяся ситуация с на-
значением нового врио главы Са-
халинской области связана с на-
пряжением Кремля на фоне про-
игрышей кандидатов от власти 
во вторых турах, говорит РБК фе-
деральный чиновник, имеющий 
отношение к региону. «В том, что 
рассматриваемые [на пост главы 
Сахалинской области] кандидаты 
потянут работу по управлению ре-
гионом, сомнений нет, опасаются 
[в Кремле], что они не пройдут про-
цедуру выборов», — пояснил он.

Стоит вопрос об отставке губер-
натора Челябинской области Бори-
са Дубровского, но решения пока 
нет, рассказывает близкий к Крем-
лю источник. Дубровский старает-
ся, но у него проблемы с рейтингом, 
особенно низкий уровень поддерж-
ки у него в столице региона Челя-
бинске, добавляет собеседник. Пе-
реизбранию Дубровского могут по-
мешать внутриэлитные конфлик-
ты, поясняет еще один близкий к 
Кремлю источник. Пока Кремль не 

Президент сменил главу еще одного российского региона

Развитие востока дошло до Забайкалья
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
АНДРЕЙ ГАТИНСКИЙ

Врио губернатора Забайкаль-
ского края назначен Александр 
Осипов, прежде работавший 
в Минвостокразвития. Поли-
тологи уверены, что варягу 
предстоит сложная борьба за 
победу в депрессивном и про-
тестно настроенном регионе.

Владимир Путин назначил Алек-
сандра Осипова временно испол-
няющим обязанности главы Забай-
кальского края.

На встрече, которая прошла вече-
ром в среду, 24 октября, согласно со-
общению на сайте Кремля, бывший 
первый замглавы Минвостокразви-
тия заявил президенту, что прио-
ритетом в его работе станет реали-
зация крупных проектов в регионе. 
В их числе он назвал освоение Бы-
стринского полиметаллического и 
Аргунского уранового месторожде-
ний. Также он попросил поддерж-

ки Путина в создании территорий 
опережающего развития и в выде-
лении субсидий для инвестпроек-
тов. Кроме того, Осипов предложил 
распространить на регион «инстру-
менты поддержки», которые были 
даны портовой зоне Владивосто-
ка — круглосуточный режим рабо-
ты пунктов пропуска, свободная та-
моженная зона, ускоренный режим 
досмотра транспорта.

Осипов хорошо себя зареко-
мендовал в Минвостокразвития, 
и с этим может быть связано его 
нынешнее назначение, сказал РБК 
политолог Ростислав Туровский. 
«Он был одной из ключевых фигур 
в Минвостокразвития при мини-
стре Александре Галушке», — пояс-
нил эксперт. По его мнению, нельзя 
считать, что у Осипова нет опыта 
работы с Забайкальем — этот ре-
гион всегда находился в сфере ин-
тересов министерства, и, в частно-
сти, федеральная целевая програм-
ма развития охватывала и Дальний 
Восток, и весь Байкальский регион.

Прежний губернатор Забайка-
лья Наталья Жданова подала в от-
ставку 11 октября. До того источ-
ники РБК сообщали, что она может 
покинуть свой пост досрочно. Од-
нако президент не отреагировал 
на ее заявление сразу. После объ-
явления об отставке Жданова ушла 
в плановый отпуск, из которого так 

и не вышла, пока Путин не принял 
ее заявление.

Кремль долго не мог подобрать 
замену Ждановой, объясняет один 
из близких к администрации прези-
дента источников РБК: «Регион де-
прессивный, желающих ехать туда 
нет». К началу 2019 года госдолг 
Забайкалья составит 28 млрд руб. 

Ротацией губернаторского корпуса в Кремле занимается первый заместитель руководителя 
администрации президента Сергей Кириенко
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Варяг с юга

Александру Осипову 49 лет, он родился в Ростове-на-Дону, нико-
гда не работал в Забайкалье. В 2005 году стал выпускником про-
граммы MBA в РАНХиГС по специальности «финансовый менедж-
мент». С 1991 по 1995 год работал в Федеральной налоговой 
службе. Затем ушел в бизнес — работал финансовым директо-
ром United Panel Group — теплоэлектроэнергетического холдин-
га группы «Итера» . С 2009 года — вице-президент, председатель 
экспертного совета «Деловой России». В 2010-м возглавил со-
вет директоров независимой энергосбытовой компании «Энер-
госбережение».  В 2013 году был назначен первым заместителем 
министра по развитию Дальнего Востока; покинул эту должность 
в июне 2018 года.
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Реклама

Смотрите,
как новости
влияют на ваши 
деньги

Совместный проект

Инвестиции стали проще. 
Пробуйте с РБК и БКС
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В рейтинге благосостояния регио-
нов край занимает 71-е место из 85.

Регион «очень непростой, де-
прессивный с самых разных точек 
зрения — с экономической, кри-
минальной, перспективной», ска-
зал РБК политтехнолог и бывший 
сотрудник администрации прези-
дента Андрей Колядин. Назначе-
ние туда варяга может быть свя-
зано с тем, что в администрации 
президента столкнулись с трудно-
стями при поиске преемника Жда-
новой, считает он. «Сейчас и в пе-
редовые регионы не сильно рвутся 
люди, потому что зона губернатор-
ской ответственности очень боль-
шая, претензии власти жесткие», — 
добавил Колядин. По его мнению, 
для рейтинга Осипова не страшно 
отсутствие опыта публичной по-
литики. Если новый врио начнет 
реализовывать в Забайкалье, на-
пример, программу «Комфортная 
городская среда», ремонтировать 
дороги, красить фасады — «это бу-
дет полным изумлением для элек-

тората, который будет готов будет 
за него проголосовать», убежден 
Колядин.

На новой должности Осипов мо-
жет использовать свой опыт в сфе-
рах привлечения инвестиций и 
развития международных связей, 
считает Туровский. «Вопрос не в 
том, что ему не с чем прийти в ре-
гион, а в том, что ему сложно бу-
дет в публичном и электоральном 
поле, — уверен эксперт. — Регион 
отличается протестными настрое-
ниями: и общество, и элиты могут 
негативно воспринять варяга». Ту-
ровский напомнил, что в Забайка-
лье сильная парламентская оппо-
зиция (коммунисты и либерал-де-
мократы получили в заксобрании 
края почти такое же представи-
тельство, как и «Единая Россия»), и 
потому Осипов может столкнуться 
с конкурентной кампанией канди-
датов от КПРФ и ЛДПР. 

При участии 
Натальи Галимовой

принял решения о его отставке, гу-
бернатор Челябинской области на-
нял московских политтехнологов 
для улучшения собственного ими-
джа, уточняет он.

Может уйти в отставку губер-
натор Мурманской области Мари-
на Ковтун, рассказывали ранее ис-
точники РБК. «Идет подбор [на пост 
врио губернатора], как только опре-
делятся [с заменой Ковтун], будет 
ротация», — говорил близкий к ру-
ководству региона собеседник РБК.

Уйдет в отставку губернатор 
Оренбургской области Юрий Берг, 
говорили в конце сентября ис-
точники РБК. Вопрос с его ухо-
дом «подвесили», потому что нет 
определенности по кандидатуре 
сменщика, утверждают федераль-
ный чиновник и близкий к Крем-
лю источник. Ранее собеседники 
РБК называли в качестве сменщи-
ка Берга депутата Госдумы Влади-
мира Гутенева.

Кандидатом на отставку явля-
ется глава Республики Алтай Алек-
сандр Бердников, говорят три со-
беседника, близких к Кремлю. При 
этом в президентской администра-
ции считают, что отправить его в 
отставку в равной степени можно 
как осенью, так и весной: Алтай не 
считается сложным с точки зрения 
внутриэлитных балансов, террито-
риально небольшой, поэтому нет 
жесткой необходимости «заводить» 
нового человека за год до выборов, 
поясняет один из источников РБК. 
Пока Бердников будет «работать до 
получения особых указаний», сооб-
щил близкий к властям республики 
собеседник РБК. Ранее о намерении 
Кремля отправить в отставку Берд-
никова сообщал «Дождь».

С конца сентября в отставку 
ушли девять губернаторов: Алек-
сандр Жилкин (Астраханская об-
ласть), Юрий Коков (Кабардино-
Балкария), Олег Кожемяко (Саха-
линская область, назначен врио 
главы Приморского края), Алексей 
Кокорин (Курганская область), Олег 
Королев (Липецкая область), Алек-

сандр Михайлов (Курская область), 
Наталья Жданова (Забайкальский 
край), Георгий Полтавченко (Санкт-
Петербург), Рустем Хамитов (Баш-
кирия). У всех, кроме Ждановой 
и Кокова, полномочия истекали в 
следующем году.

Кроме того, в 2019 году исте-
кают полномочия у Марины Ков-
тун, Бориса Дубровского, Алексан-
дра Бердникова, Юрия Берга, Ан-
дрея Бочарова (Волгоградская об-
ласть), Владимира Владимирова 
(Ставропольский край), Алексея 
Орлова (Калмыкия), Сергея Аксе-
нова (Крым) и Олега Кувшиннико-
ва (Вологодская область). Кувшин-
ников может пойти на новый срок, 
это согласовано в Кремле, расска-
зали два близких к администрации 
президента источника РБК.

Эксперты Центра электораль-
ных практик и Политической экс-
пертной группы в своем недавнем 
докладе причислили к «двоечни-
кам» по критериям избираемости 
шесть губернаторов, у которых пол-
номочия истекают в 2019 году и ко-
торые пока не ушли в отставку, рав-
но как и не объявили о намерении 
баллотироваться на новый срок, — 
глав Алтая, Оренбургской, Мурман-
ской, Челябинской областей, Кал-
мыкии и Ставрополья.

Осенние отставки связаны с ре-
шением управленческих задач: ре-
гионам нужно дать новый толчок 
и подходы к развитию, добавить 
динамики, говорит политтехно-

лог Григорий Казанков. А весной 
смена губернаторов нежелательна, 
поскольку больше рисков. «Опас-
но за несколько месяцев (до старта 
избирательной кампании. — РБК) 
вводить нового человека, которо-
го никто не знает», — добавляет он. 
Это как раз и означает, что весен-
ние отставки будут происходить 
по электоральному критерию — 
только если человек неизбираем, 
уточняет эксперт. При этом неиз-
бираемость губернатора необяза-
тельно означает, что он неэффек-
тивен: «Например, Савченко (гу-
бернатор Белгородской области с 
1993 года. — РБК) нельзя назвать 
неэффективным. Но через ка-
кое-то время он может стать не-
избираемым, если скажется уста-
лость людей». То же самое, по сло-
вам Казанкова, можно было ска-
зать об экс-главе Хабаровского 
края Вячеславе Шпорте, который 
«был неплохим губернатором, но 
не смог переизбраться на новый 
срок». «Не была однозначно пло-
хим губернатором Светлана Орло-
ва, она была активная, принесла во 
Владимирскую область много де-
нег, но электоральных вариантов 
[переизбраться], как выяснилось, 
не было», — констатирует эксперт.

Решение о том, когда именно 
отставлять того или иного губер-
натора — за год или за полгода до 
выборов, во многом зависит от ре-
гиона, его специфики, ситуации в 
элитах, говорит председатель со-

вета директоров Института соци-
ально-экономических и политиче-
ских исследований (ИСЭПИ) Дми-
трий Бадовский. «Где-то важнее, 
чтобы человек «зашел» пораньше, 
взял контроль [над ситуацией], 
успел выстроить под себя полити-
ческую конструкцию, в конце кон-
цов, сформировал под себя бюджет 
региона на следующий год. А где-то 
можно и даже нужно завести ново-
го врио весной, потому что важнее, 
чтобы до выборов у новичка про-
должался «медовый месяц» [с из-
бирателями]», — считает эксперт.

Иногда свою роль играют ню-
ансы подбора кадров, ведь часто 
вопрос не в том, кого снять, а кого 
именно назначить, добавляет Ба-
довский: «Где-то подбор может 
затягиваться или же планируемая 
кандидатура освободится от теку-
щих проектов только к весне».

Есть и лимит управляемости, 
говорит эксперт: «Администриро-
вать одновременно более десятка 
новых назначений непросто: речь 
идет не только о том, чтобы на-
значить человека, — надо сопро-
вождать его вхождение в долж-
ность, реформирование команды, 
выстраивание новых отношений с 
федеральными министерствами, 
медийную стратегию, работу по-
литтехнологических команд и так 
далее». 

При участии 
Евгении Кузнецовой
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Социологи РАНХиГС исследовали политические предпочтения россиян

Большинство россиян 
равняются налево
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

На фоне ухудшения соци-
ального самочувствия менее 
половины россиян доверяют 
нынешним политическим 
партиям, а 41% населения 
страны ждет новую силу 
с социально ориентированной 
платформой, выяснили социо-
логи РАНХиГС.

Институт социологии управления 
РАНХиГС исследовал политиче-
ские предпочтения россиян после 
решения властей о повышении 
пенсионного возраста. Социологи 
с 3 по 14 октября провели интер-
вью по репрезентативной всерос-
сийской выборке в 1200 респон-
дентов.

Запрос на перемены

Согласно опросу (есть у РБК), ба-
ланс социального самочувствия 
населения сдвинут в отрицатель-
ную сторону — 52% респондентов 
недовольны ситуацией в стра-
не против 45% довольных. Почти 
треть опрошенных (30%) отмеча-
ют, что за последний год матери-
альное положение их семей ухуд-
шилось. Об улучшении сказали 
19%, про отсутствии перемен — 
половина респондентов. Ухудше-
нием социального самочувствия 
исследователи объясняют расту-
щий запрос на перемены, в том 
числе в  сфере партийных пред-
почтений.

Социологи отмечают высокую 
заинтересованность респондентов 
в политике вне активного избира-
тельного периода: 54% отметили, 
что интересуются политикой, 31% 
обсуждали за последние пару не-
дель деятельность политических 
партий, еще 14% наблюдали со 
стороны за подобными дискуссия-
ми. Также 49% замечали информа-
цию о работе партий (чаще всего 
о «Единой России» — 37%).

Но 42% россиян не видят пар-
тии, которая выражает их инте-
ресы, еще 12% затруднились на-
звать такую партию. Нынешняя 
партийная система вызывает у 
респондентов скорее негативные 
эмоции. 72% ответов описывают 
отрицательные чувства — апатия, 
разочарование, тревога, злость, 
и только 38% положительные — ра-
дость, уверенность, надежда, спо-
койствие (респонденты могли да-
вать на этот вопрос до двух вари-
антов ответа).

Менее четверти респондентов 
называют представителем сво-
их интересов «Единую Россию» 
(23%), далее идут КПРФ (11%), 
ЛДПР (10%) и «Справедливая Рос-
сия» (4%).

Партии, по мнению граждан, 
в первую очередь отстаивают ин-
тересы олигархов (так считают 
28% опрошенных), власти (17%), 

своих лидеров (12%). И лишь 10% 
россиян видят в них защитников 
интересов отдельных социальных 
групп, еще 15% — разных социаль-
ных групп в зависимости от пар-
тии. При этом политические силы 
в основном успешно решают две 
задачи — подготовку новых зако-

нов (так считает 50%) и участие 
в выборах (48%), а вот защита ин-
тересов граждан в спорных си-
туациях с органами власти (32%), 
бизнес-структур (28%) и оказание 
адресной помощи нуждающим-
ся (25%) им дается хуже, полагают 
опрошенные.

Партия-защитник 
и левый поворот

Исследование показывает высо-
кий запрос на левый поворот в по-
литике — за подобные идеалы вы-
ступает 41% респондентов (в опро-
се можно было выбрать до двух от-

ветов). На вопрос об ожиданиях от 
идеологии гипотетической новой 
партии 22% респондентов назвали 
поддержку социально ориентиро-
ванного государства (высокие на-
логи и уровень соцзащиты), 19% — 
левую социалистическую партию 
(поддержка работающих и нацио-
нализация богатств).

Либерально-рыночные идеалы 
поддерживают 34% (17% — за пар-
тию в поддержку малого бизнеса и 
еще 17% — за либеральную партию 
с идеологией защиты свободы сло-
ва и выбора).

Патриотическую и консерва-
тивную платформы в сумме под-
держали 28% (защита интересов 
страны на внешней арене и тра-
диционные ценности интересны, 
соответственно, 18 и 10% респон-
дентам).

Базовыми ценностными ожида-
ниями от программы новой партии 
для большинства является скорее 
благополучие внутри страны и до-
стойный уровень жизни простых 
граждан (81%), а не поддержание 
авторитета страны в мире (15%).

Респондентов волнует в первую 
очередь создание условий для раз-
вития экономики (66%), а не сохра-
нение госустройства (20%), содей-
ствие интеграции страны в между-
народное сообщество (62%), а не 
поддержка изоляции от внешнего 
мира (21%).

Опрошенные примерно попо-
лам разделились по предпочтени-
ям между либеральными и консер-
вативными ценностями. Для 51% 
важнее защищать права и свободы 
граждан, а не традиционные цен-
ности, институт семьи (42%). Идео-
логические партийные ожидания 
связаны с возрастом. Чем старше 
респонденты, тем ниже запрос на 
либеральные идеи (о нехватке пар-
тий, защищающих свободу слова, 
говорят 32% среди респондентов 
до 25 лет и только 11% в группе 
старше 60 лет).

О П Р О С

В российском обществе высок запрос на левые идеи, но только 11% участников опроса РАНХиГС 
считают КПРФ выразителем своих интересов среди действующих партий

Более 40% россиян нужна новая партия с левой идеологией

Есть ли среди современных российских партий 
та, которая выражает ваши интересы и представляет 
таких людей, как вы? (%)
Возможно более одного варианта ответа

Партии с какой идеологической позицией сейчас 
не хватает? (%)
Возможно более одного варианта ответа

42Нет такой партии

23«Единая Россия»

11КПРФ

10ЛДПР

4«Справедливая Россия»

1«Яблоко»

1Российская партия пенсионеров 
«За справедливость»

2Другие

12Затрудняюсь ответить

Источник: Национальный институт социологии управления РАНХиГС

Левый фланг

41
22Социально ориентированное 

государство 

19Социалистическая идеология

Центр

28
18Патриотическая партия

10Консервативная идеология

Либеральный 
фланг

34
17Поддержка малого бизнеса

17Защита свободы слова 

12Новая партия не нужна
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Правозащитники Human Rights Watch изучили ситуацию  

с домашним насилием в России

Убежища просят открыть 
для женщин
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

После декриминализации по-
боев в семье число обращений 
в кризисные центры выросло, 
подсчитали в Human Rights 
Watch. Для борьбы с домаш-
ним насилием России нужны 
приюты для пострадавших 
и охранные ордера.

Исключение из Уголовного кодек-
са наказания за первый эпизод 
побоев члена семьи стало «серь-
езным шагом назад»   в  борь-
бе с домашним насилием в Рос-
сии: агрессоры стали чувствовать 
себя более безнаказанными, а по-
страдавшие практически утрати-
ли гарантии защиты; в то же вре-
мя «медийный эффект» привел 
к тому, что пострадавшие стали 
чаще обращаться за помощью. 
К  таким выводам пришли пра-
возащитники из организации 
Human Rights Watch, которые 
25 октября обнародовали доклад 
о проблеме домашнего насилия 
в России и реакции на нее госу-
дарства (есть у РБК).

Правозащитники рекомен-
довали российскому парламен-
ту принять специальный закон 
о борьбе с домашним насилием, 
ввести это понятие в УК и пре-
следовать семейное насилие в по-
рядке публичного, а не частного 
обвинения (в случае подачи заяв-
ления потерпевшим).  HRW реко-
мендует Минтруду развить сеть 
убежищ для пострадавших и об-
легчить им доступ к соцзащите, 
который сейчас затруднен.

РБК направил запрос в Мини-
стерство труда и соцзащиты.

Авторы доклада провели ин-
тервью с 69 респондентами, 
среди которых были 27 постра-
давших от домашнего насилия 
женщин из Москвы, Подмоско-
вья, Санкт-Петербурга, Пскова, 
Архангельска, Нижнего Новго-
рода и Владивостока (в докладе 
есть выдержки из их рассказов). 
Правозащитники также опроси-
ли чиновников, соцработников, 

адвокатов, активистов, сотруд-
ников НКО, ученых и полицей-
ских.

Выводы авторов доклада ос-
новываются и на открытых дан-
ных  — статистике правоохра-
нительных органов, заявлениях 
официальных лиц, публикациях 
в прессе и исследованиях. При 
этом релевантной статистики, 
отражающей ситуацию с домаш-
ним насилием, в России нет, кон-
статирует HRW.

Насилие в семье имеет латент-
ный характер, что связано со сте-
реотипами о вине жертвы и часто 
неудовлетворительной реакцией 
полиции на сообщения о домаш-
нем насилии, отмечают экспер-
ты HRW.

Эффект 
декриминализации

Отмена в 2017 году уголовного на-
казания за первый эпизод побоев 
в отношении близкого родствен-
ника привела к «возникновению 
дополнительных серьезных про-
блем с доступностью правосудия 
и защиты для переживших до-
машнее насилие», говорится в до-
кладе. Так, уже через несколько 
дней после вступления в силу со-
ответствующего закона мэр Ека-
теринбурга Евгений Ройзман за-
явил, что число вызовов полиции 
на бытовые конфликты, связан-
ные с насилием в семье, выросло 
со 120–130 раз в сутки до 300–350: 
«То есть декриминализацию по ст. 
116 и 117 УК РФ (побои и истяза-
ния) восприняли так: было нель-
зя, а стало можно!»

Через год после принятия по-
правок, в мае 2018 года, о ро-
сте семейного насилия заявил 
и  председатель СКР Александр 
Бастрыкин, отметив, что ведом-
ство выступало против декрими-
нализации.

В 2015 году за побои без отяг-
чающих обстоятельств были 
осуждены в уголовном поряд-
ке 16,2 тыс. человек, в 2016-м — 
17,8 тыс. А после декриминализа-
ции в 2017 году административ-

ное наказание за побои понесли 
почти в  десять раз больше лю-
дей — 113,4 тыс. человек, следует 
из данных судебного департамен-
та Верховного суда.

При этом подавляющее 
большинство осужденных 
в  2017  году — свыше 90 тыс. — 
были не арестованы, а оштра-
фованы. Такое наказание неэф-
фективно в плане сдерживающе-
го воздействия, полагают в HRW. 
К тому же часто в подобных случа-
ях штраф платится не из средств 
преступника, а из общего бюдже-
та семьи, следует из рассказов ре-
спонденток HRW.

Об этой проблеме после вне-
сения изменений в Уголовный 
кодекс говорил и глава МВД Вла-
димир Колокольцев. «Более чем 
в 70% случаев по административ-
ным делам о побоях судами при-
нимаются решения о назначении 
штрафа, что не в полной мере 
отвечает целям наказания. За-
частую данная мера не является 
серьезным сдерживающим фак-
тором, а когда речь идет о близ-
ких людях, накладывает на семью 
еще и дополнительную финансо-
вую нагрузку», — отмечал Коло-
кольцев.

Многие опрошенные HRW со-
трудники кризисных центров 
и НКО (например, центра «Анна») 
заявили о росте числа обращений 
от пострадавших после декрими-
нализации. При этом они связы-
вают его в том числе и с ее медий-
ным эффектом: женщины стали 
активнее отстаивать свои права 
и чаще обращаться за помощью, 
а разговор о проблемах домашне-
го насилия «вышел за пределы уз-
кого круга специалистов».  

В то же время доводить дела 
о семейном насилии до суда ста-
ло сложнее, рассказали авторам 
доклада опрошенные юристы. 
Так, в большинстве задокумен-
тированных правозащитниками 
случаев полицейские, получив от 
потерпевших заявление, отказы-
вались возбуждать дело об адми-
нистративном правонарушении. 
При этом соответствующее опре-

деление пострадавшим на руки 
не выдавалось, и обжаловать его 
они не могли.

Реабилитация 
пострадавших

Проблемы связаны не только 
с  безнаказанностью агрессора, 
но и уязвимым положением жерт-
вы, которая в России зачастую не 
может получить охраны и реаби-
литации. Обращение к властям 
за помощью может ухудшить по-
ложение потерпевшей, а эффек-
тивная самооборона — привести 
к  уголовному преследованию 
жертвы, отмечается в докладе.

Инфраструктура защиты по-
страдавших от домашнего на-
силия не отвечает их потребно-
стям, убеждены в HRW. В Рос-
сии 89 кризисных отделений для 
женщин, которые работают при 
государственных и муниципаль-
ных учреждениях, и 14 полно-
ценных кризисных центров. Это 
приюты, где женщины могут по-
жить непродолжительное время, 
получить экстренную психологи-
ческую и юридическую помощь.  
Всего в них 434 места, тогда как 
Совет Европы рекомендует обес-
печивать по крайней мере одно 
место в убежище на 10 тыс. насе-
ления, то есть России требуется 
свыше 14 тыс. мест.

Несмотря на дефицит мест, ча-
сто убежища пустуют, поскольку 
претенденткам на помощь тре-
буется собирать документы (на-
пример, подтверждать свою ре-
гистрацию по месту жительства 
или предоставлять свежий флюо-
рографический снимок). А реше-
ние принимается недопустимо 
долго, считают правозащитники.  

Одна из респонденток HRW, 
Наталья из Архангельской обла-
сти, написала заявление на пре-
доставление места в государ-
ственном кризисном центре, 
приложив к нему даже направле-
ние от областного уполномочен-
ного по правам человека. Спустя 
месяц ей пришел письменный от-
каз: руководство учреждения со-
чло, что она предоставила недо-
статочно доказательств насилия 
в своей семье. Например, «среди 
ее документов отсутствовало ре-
шение суда о признании ее мужа 
виновным в нанесении побоев».

«В некоторых кризисных цен-
трах, особенно государственных, 
прослеживается акцент на «со-
хранение семьи» и защиту инте-
ресов детей, в то время как без-
опасности женщины уделяется 
меньше внимания», — говорится 
в докладе.

Также в России отсутствует ин-
ститут охранных ордеров, кото-
рые могли бы обязать агрессора 
покинуть общее с жертвой место 
проживания и запретить с ней 
контактировать. 

Д О К Л А Д

«Вопиющая проблема» 

Законопроект о де-
криминализации по-
боев в семье в ноябре 
2016 года внесла груп-
па законодателей от 
«Единой России» и се-
наторов, в частности 
депутаты Ольга Бата-
лина и Ольга Окунева, 
члены Совета Федера-
ции Елена Мизулина 
и Ольга Ковитиди.
Глава думского коми-
тета по делам семьи 

Тамара Плетнева 
признает, что с при-
нятием этого закона 
ситуация с насилием 
в семьях усугубилась. 
В разговоре с РБК 
она подчеркнула, что 
голосовала против 
закона о декриминали-
зации побоев в семье. 
«Нельзя было декри-
минализировать статьи 
Уголовного кодекса, 
которые давным-давно 

проверены на практи-
ке», — отметила она. 
При этом Плетнева 
не намерена вносить 
законопроект о воз-
вращении уголовного 
наказания за это нару-
шение, так как считает 
это «не своей темой».
Зампред комитета Ок-
сана Пушкина называ-
ет проблему насилия 
в российских семьях 
вопиющей. «Есть та-

кие законодательные 
решения, которые с 
точки зрения логики 
правильные. А в жизни 
все иначе», — говорит 
она. При этом Пушкина 
не видит возможности 
вернуть уголовное 
наказание за насилие 
в семье: «На все у нас 
существует политиче-
ская воля».

Идеальная для многих респон-
дентов партия должна бороть-
ся за увеличение выплат, пенсий, 
пособий (32%), против коррупции 
(29%) и за справедливость (27%). 
Также популярны запросы на кон-
троль за ростом цен (22%) и вы-
ступления в защиту бедных (21%). 
Другие отличительные черты же-
лаемой партии — диалог с населе-
нием (34%) и отчетность перед на-
родом (32%), выдвижение на выбо-
рах простых людей (21%) и созда-
ние самой партии по инициативе 
простых людей (20%), борьба с чи-
новниками (17%) и чистота рядов — 
отсутствие среди ее сторонников 
олигархов, чиновников (15%).

«Выраженный общественный 
запрос на партию-защитника, 
декларирующую достаточно по-
пулистский набор обещаний, при 
эффективной информационной 
поддержке и снижении доверия 
к партии власти на фоне экономи-
ческого спада может вывести та-
кую партийную структуру на уро-
вень значимых конкурентов «Еди-
ной России», — заключают иссле-
дователи.

Левые идеи стали нормой для 
общественного сознания, считает 
политолог Николай Миронов. По 
его словам, нынешняя политиче-
ская система была устойчива, пока 
«мимикрировала» под социально 
ориентированную, но сейчас ощу-
щается кризис доверия к этой си-
стеме со стороны россиян. «Народ 
борется за социальные гарантии, 
а не за права человека, и поэтому 
будут жить только те системы, ко-
торые декларируют социальные 
нормы, — считает эксперт. — В этом 
была причина долгой устойчиво-
сти советской системы». 

Перезагрузка 
системы 

Политологи из «Минченко Консал-
тинг» представили доклад «Новая 
политическая реальность и риски 
антиэлитной волны» (есть у РБК), 
в котором рассказали о возмож-
ных сценариях перезагрузки пар-
тийной системы в России.
Для предотвращения «неэлекто-
ральных способов борьбы» вла-
сти, скорее всего, перезагрузят 
политическую систему в России 
к следующим выборам в Думу 
в 2021 году. Такая перезагрузка мо-
жет быть оформлена «юридически-
институционально», например, как 
переход к двухпартийности через 
введение полностью мажоритар-
ной системы выборов. Второй 
вариант — «политически-волевая» 
перезагрузка предполагает сцена-
рии вроде укрупнения фланговых 
альтернатив партии власти, напри-
мер, на базе «Справедливой Рос-
сии» или возрождения СПС.
Среди других вариантов эволюции 
партийной системы — децентра-
лизация «Единой России» и смена 
лидеров КПРФ и ЛДПР. «Если же 
в течение двух-трех лет ничего не 
менять, произойдет инерционный 
сценарий с медленным угасанием 
парламентских партий. Или самый 
радикальный вариант — переход 
к неэлекторальным формам поли-
тической борьбы из-за отсутствия 
способов выпуска пара», — счита-
ют политологи.
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Исследование

Госдума одобрила введение налогов для самозанятых

Сиделок и репетиторов 
переводят на спецрежим
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Госдума поддержала в пер-
вом чтении введение нового 
налога для самозанятых. 
Ставка составит 4% при работе 
с физлицами и 6% — с юрли-
цами. Депутаты надеются, 
что налоговый режим будет 
стимулировать самозанятых 
выйти из тени.

Госдума одобрила в первом чтении 
пакет законопроектов о введении 
специального налогового режима 
для самозанятых граждан. За про-
ведение эксперимента по введе-
нию налога на профессиональный 
доход проголосовали 315 депута-
тов, против — шесть, воздержались 
три парламентария. КПРФ, ЛДПР и 
«Справедливая Россия» выступили 
против принятия законопроекта. 
РБК следил за трансляцией пле-
нарного заседания на сайте ниж-
ней палаты парламента.

Специальный режим «налог на 
профессиональный доход» пред-
полагает, что самозанятые гражда-
не будут платить налог по ставке 
4%. Если услуги оказываются не 
физическим, а юридическим ли-
цам, ставка налога составит 6%. Од-
новременно они освобождаются от 
уплаты страховых взносов, кроме 
платежей в Фонд обязательного 
медицинского страхования (стра-
ховой взнос в ФОМС в размере 
1,5% включен в налог). Самозаня-
тые должны будут самостоятель-
но нести ответственность за раз-
мер своих будущих пенсий и мо-
гут добровольно отчислять взносы 
в Пенсионный фонд. Государство 
гарантирует только выплату соци-
альной пенсии по старости. Сей-
час она назначается женщинам в 
60 лет и мужчинам в 65, а по закону 
о повышении пенсионного возра-
ста социальная пенсия по старости 
к 2028 году будет назначаться муж-
чинам в 70 лет и женщинам в 65.

Проект федерального закона о 
новом налоговом режиме самоза-
нятых, а также соответствующие 
поправки в Налоговый и Бюджет-
ный кодексы были внесены в Гос-
думу в конце сентября. Авторы за-
конопроекта — зампред Совета Фе-

дерации Евгений Бушмин, сенатор 
Мухарабий Ульбашев, а также груп-
па депутатов Госдумы во главе с 
председателем комитета по бюдже-
ту и налогам Андреем Макаровым.

«Суть данного законопроекта — 
это минимальный размер налого-
обложения и одновременно уход 
от любых бюрократических про-
цедур, от каких бы то ни было уси-
лий по администрированию», — 
сказал Макаров в ходе представле-
ния законопроекта на пленарном 
заседании Госдумы. «Идея закона 
состоит в том, что мы даем людям 
право, мы даем им возможность 
выйти из тени и войти в право-
вое поле»,   — добавил он. По сло-
вам Макарова, для тех самозаня-
тых, кто решит не воспользовать-
ся предложенным государством 

режимом, ничего не изменится. 
«Для них все будет продолжаться 
ровно так, как сейчас. А сейчас у 
них реальные риски — две статьи 
Уголовного кодекса, которые ре-
ально действуют и к [рассматри-
ваемому] закону не имеют ника-
кого отношения. Это занятие не-
законной предпринимательской 
деятельностью — там есть лише-
ние свободы, и это неуплата нало-
гов», — подчеркнул он.

Макаров отметил, что техноло-
гия, разработанная Федеральной 
налоговой службой для самозаня-
тых, уникальна, аналога в мировой 
практике нет.

Эксперимент на первом этапе 
будет проводиться в Москве, Мо-
сковской и Калужской областях, 
а также в Республике Татарстан 

с 1 января 2019-го по 31 декабря 
2028 года, в дальнейшем новый ре-
жим налогообложения планирует-
ся распространить  на всю страну.

Сопротивление 
без результата

Все думские партии, кроме «Еди-
ной России », выступили против 
принятия специального налого-
вого режима для самозанятых. 
«Экономика в стагнации, реаль-
ные доходы людей снижаются че-
тыре года подряд, государство все 
больше перекладывает проблемы 
на плечи граждан, повышаются 
налоги и косвенные платежи, по-
высили пенсионный возраст, и в 
этой ситуации введение дополни-
тельного налога просто приведет 
к еще одному социальному кри-
зису», — сказал депутат от КПРФ 
Михаил Щапов. За разговорами о 
легализации самозанятых стоит 
обычное желание обложить допол-
нительными платежами еще и эту 
категорию граждан, добавил он.

Закон решает исключитель-
но фискальную задачу, сказал де-
путат от ЛДПР Алексей Диденко. 
«Очевидно, что этот платеж но-
сит характер налога. Именно по-
этому фракция ЛПДР не будет [его] 
поддерживать», — подчеркнул он. 
Вместо этого ЛДПР предлагает вве-
сти прогрессивную шкалу налого-
обложения и поднять ставку НДФЛ 
для граждан с высокими доходами.

Фракция «Справедливой Рос-
сии» обратила внимание, что в 
законопроекте нет четкого опре-
деления термина «самозанятый». 
«Мы не видим мотивации, поче-
му люди должны принимать реше-
ние о том, чтобы перейти на дан-
ный режим», — сказал депутат Олег 
Шеин. При этом при реализации 
законопроекта есть риск перетока 
на налоговый режим для самоза-
нятых граждан, работающих в ка-
честве индивидуальных предпри-
нимателей, что может привести к 
выпадению доходов у бюджетов 
органов местного самоуправле-
ния, отметил он.

Для кого разработан 
новый налог

Новым режимом смогут восполь-
зоваться граждане, получающие 
доход не более 2,4 млн руб. в год 
(200 тыс. в месяц), но при этом не 
имеющие работодателя и не при-
влекающие наемных работников 
по трудовым договорам. По  за-
мыслу авторов законопроекта, 
процедура регистрации самоза-
нятых должна быть максимально 
простой и удобной — с помощью 
мобильного приложения «Мой 
налог» и аккаунта на портале гос-
услуг без визита в налоговые орга-
ны. Данные о продажах и оказании 
услуг будут передаваться в нало-
говые органы в автоматическом 
режиме. Кроме того, самозанятые, 
решившие перейти на новый на-
логовый режим, получают право 
на уменьшение налога на сумму 
налогового вычета в размере не 
более 10 тыс. руб.

Самозанятые будут платить на-
лог ежемесячно (не позднее 25-го 
числа), на основании полученного 
уведомления от налогового орга-
на. После зачисления в бюджет на-
лог будет распределяться в бюдже-
ты субъектов и муниципалитетов, 
а также в бюджет ФОМС.  Таким об-
разом, федеральный бюджет дохо-
дов от нового налога не получит.

Для зарегистрированных само-
занятых предусмотрены штрафы, 
если они не заплатят налог. Первый 
штраф составит 20% от суммы нару-
шения. В случае если повторное на-
рушение произошло в течение ше-
сти месяцев после первого, штраф 
составит 100% всей суммы наруше-
ния, говорил ранее Макаров.

По данным ФНС, из 82 млн рабо-
тоспособных граждан России офи-
циально работают и платят страхо-
вые взносы примерно 52 млн чело-
век. Предполагается, что принятие 
законопроекта позволит увели-
чить число граждан, работающих 
легально, и будет способствовать 
выполнению майского указа пре-
зидента об увеличении численно-
сти занятых в сфере малого и сред-
него предпринимательства, вклю-
чая индивидуальных предприни-
мателей, до 25 млн человек. 

З А К О Н О П Р О Е К Т

Неудачные каникулы

В мае Госдума приняла 
в первом чтении пра-
вительственный зако-
нопроект о продлении 
до 31 декабря 2019 года 
налоговых каникул для 
ряда категорий самоза-
нятых граждан — нянь, 
сиделок, репетиторов, 
домработниц. Особое 
налоговое предложение 
для них начало дей-

ствовать с 2017 года. 
Для уведомивших ФНС 
о своей деятельности 
самозанятых устанавли-
валась нулевая ставка 
по налогам и страховым 
взносам. По завершении 
периода каникул они 
должны были решить, 
прекратить заниматься 
своей деятельностью, 
стать индивидуальными 

предпринимателями или 
уплачивать НДФЛ по 
ставке 13%.
По замыслу властей, та-
кой подход должен был 
способствовать выходу 
из тени самозанятых гра-
ждан и, как следствие, 
улучшению собирае-
мости налогов. Однако 
предложенные меры ока-
зались невостребован-

ными и не привели к ра-
дикальной легализации 
самозанятых. По данным 
ФНС, по состоянию 
на 1 сентября в налого-
вых органах в таком ка-
честве зарегистрирова-
лись лишь 2149 человек. 
Тогда власти задумались 
о создании для них спе-
циального режима нало-
гообложения.

При повторном нарушении в течение шести месяцев после первого председатель комитета 
по бюджету и налогам Андрей Макаров предложил штрафовать самозанятых на 100% суммы 
полученного дохода
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Исследование

Moody's допустило повышение рейтинга России до инвестиционного в 2019 году

Достанут из «мусора»
АННА ТРУНИНА, ОЛЕГ МАКАРОВ

Если в ближайшее время санк-
ции серьезно не усилятся, су-
веренный кредитный рейтинг 
России уже в 2019 году может 
стать инвестиционным, сооб-
щили в Moody’s — единствен-
ном агентстве, удерживающем 
рейтинг России на «мусорном» 
уровне.

Moody’s  может повысить суверен-
ный рейтинг России до инвести-
ционного уровня уже в 2019 году, 
сообщила старший вице-президент 
международного рейтингового 
агентства Кристин Линдоу в ходе 
конференции Moody’s в Москве, 
передает корреспондент РБК.

«Если взять возможность повы-
шения рейтинга России, положи-
тельные факторы сейчас преобла-
дают, — сказала Линдоу в ответ на 
вопрос о перспективе повышения 
российского рейтинга. — Мы ждем, 
как себя проявит применение бюд-
жетного правила, сейчас на финан-
сово-экономический блок оказы-
вается значительное давление, что-
бы это правило было ослаблено бо-
лее существенно, чем это уже было 
сделано».

«Если правительство сможет 
реализовать заявленные эконо-
мические меры, активизирует 
работу с частным сектором над 
решением социальных и инфра-
структурных проблем, это может 
привести к существенному повы-
шению прогноза роста экономи-
ки, что со временем может зна-
чительно улучшить инвестици-
онный климат, — отметила экс-
перт. — Мы считаем, что есть все 
предпосылки для повышения рей-
тинга до инвестиционной кате-
гории в течение следующего года 
при условии отсутствия сюрпри-
зов, обусловленных санкциями, а 
также геополитической или вну-
триполитической обстановкой».

Большое значение имеют меры 
по повышению устойчивости к до-
полнительным санкциям, а также 
иные аспекты структурных ре-
форм, в том числе относящиеся к 
решению проблемы хронического 
недоинвестирования экономики, 
добавила Линдоу.

К факторам, которые могут спо-
собствовать повышению рейтин-
га, аналитик отнесла повышение 
устойчивости к внешним шокам, 
дальнейшее увеличение бюджет-
ных и валютных резервов, а также 

реализацию структурных реформ, 
которые снимут ограничения для 
экономического роста. К пониже-
нию рейтинга, по ее словам, могут 
привести ухудшение бюджетных 
показателей или внешней пози-
ции, которые ограничивают воз-
можности абсорбирования шоков, 
снижение кредитного потенциа-
ла банковской системы в условиях 
ограничения доступа к внешним 
рынкам капитала, обусловленно-
го санкциями, а также возникно-
вение геополитических или вну-
триполитических рисков, если 
жесткие санкции затруднят до-
ступ к рынку капитала.

В последний раз Moody’s ана-
лизировало рейтинг России в 
конце января. Тогда агентство 
улучшило свой прогноз отно-
сительно экономики страны со 
«стабильного» на «позитивный» 
на фоне того, как макроэкономи-
ка России справилась с шоковыми 
ценами на нефть и с санкциями. 
Тем не менее рейтингу страны 
присвоили уровень Ва1, который 
согласно шкале агентства счи-
тается неинвестиционным (или 
«мусорным»).

Сейчас Moody’s — единственное 
из трех международных рейтинго-

вых агентств, которое держит рей-
тинг России на «мусорном» уровне. 
В конце февраля Standard & Poor’s 
повысило его до инвестиционного 
(BBB-) со стабильным прогнозом. 
А Fitch после кризиса 2014 года и 
не понижало рейтинг России (оно 
обновило его в августе, оставив 
на инвестиционном уровне BBB-
). Российская экономика приспо-
собилась к санкциям и ведет себя 
по отношению к ним устойчиво, 
оценивали аналитики Fitch в ав-
густе, когда на валютном рынке 
происходили сильные скачки кур-
са рубля по отношению к бивалют-
ной корзине. Гибкость обменно-
го курса и снижение зависимости 
рубля от цен на нефть поддержи-
вают способность страны снижать 
эффект от внешних потрясений, 
отметили они.

«Двух инвестиционных рей-
тингов России вполне достаточ-
но, чтобы российский суверенный 
долг позволял большинству фон-
дов в него инвестировать, поэто-
му третий рейтинг не принципиа-
лен, — говорит экономист Nordea 
Bank Татьяна Евдокимова. — Уро-
вень рейтинга — это запаздываю-
щий индикатор, поскольку рос-
сийские кредитно-дефолтные 

свопы (CDS) достигли уровня стра-
ны с инвестиционным рейтингом 
уже очень давно, задолго до при-
нятого в феврале решения S&P о 
присвоении России инвестици-
онного рейтинга, которое также 
можно считать запоздавшим от-
носительно восприятия страны 
инвесторами». По словам Евдоки-
мовой, тогда уже многие инвесто-
ры зашли в российский долг, оце-
нивая макропоказатели страны.

Решение Moody’s станет пози-
тивным сигналом для рынка, но 
вряд ли приведет к существенно-
му изменению поведения инве-
сторов, добавила экономист. Сей-
час все смотрят на санкционную 
риторику, которая играет главную 
роль, заключила она.

Для правительства повышение 
рейтинга тоже уже не столь важ-
но. «Если мы принимаем невер-
ные решения в области макро-
экономической политики, бюд-
жетной политики и других сферах, 
рынок реагирует, не оглядываясь 
на комментарии рейтинговых 
агентств», — сказал на конферен-
ции Moody’s замминистра финан-
сов Владимир Колычев. Для вла-
стей это важнее, чем прогноз по 
рейтингу, добавил он. 
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Б И З Н Е С Инициатива.
Вклады

Минтруд вновь подготовил предложения о взыскании долгов с работодателей

Суды могут остаться без зарплат
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Минтруд подготовил новую 
версию законопроекта о при-
нудительном взыскании 
долгов компаний по зарплате. 
Ведомство предлагает осуще-
ствлять его без решения суда. 
Инициатива вызвала возраже-
ния бизнеса и Минэкономраз-
вития.

Минтруд скорректировал законо-
проект, расширяющий полномо-
чия трудовых инспекторов при 
погашении задолженности ком-
паний по зарплате перед работ-
никами. Министерство предлага-
ет разрешить трудовым инспекто-
рам без решения суда привлекать 
судебных приставов для принуди-
тельного взыскания у работодате-
ля начисленной, но не выплачен-
ной работнику зарплаты — этот за-
конопроект опубликован на сайте 
Федерации независимых проф-
союзов России (ФНПР).

Минтруд сообщил РБК, что по 
законопроекту «завершается про-
цедура межведомственного согла-
сования».

Суть инициативы

Законопроект меняет формат взы-
скания с компаний задолженности 
по зарплате. Если работодатель не 
погасил долг по зарплате в срок, 
указанный в предписании трудо-
вой инспекции, то инспектор смо-
жет оформить исполнительный 
документ в соответствии с 229-ФЗ 
«Об исполнительном производ-
стве» и направить его Федераль-
ной службе судебных приставов 
(ФССП), следует из законопроек-
та. Сейчас приставы имеют право 
взыскивать долг по зарплате лишь 
после решения суда.

Копию исполнительного до-
кумента получит и работодатель, 
в течение десяти дней он сможет 
обжаловать решение трудового 
инспектора в суде. Судебный при-
став в течение двух месяцев дол-
жен будет взыскать задолженность 
у работодателя, говорится в зако-
нопроекте.

Предлагаемый механизм со-
здает дополнительные к судебным 
возможности для погашения дол-
гов, но не повлечет за собой дуб-
лирование полномочий судебных 
органов трудовыми инспекциями, 
отмечает Минтруд в пояснитель-
ной записке. Согласно результа-
там анализа ведомства, значитель-
ная часть работников обращают-
ся с жалобами на невыплаты зар-
платы в трудовые инспекции, а не 
в суд, «в том числе в связи с тем, что 
работники не обладают специаль-
ными юридическими знаниями, 
необходимыми для соблюдения 
установленной процедуры для об-
ращения в суд».

По данным Росстата, на 1 октя-
бря суммарная задолженность по 
зарплате составила 3,1 млрд руб. 
За  первое полугодие 2018 года 

в Роструд поступило 83,7 тыс. об-
ращений граждан в связи с задол-
женностью по зарплате. Федераль-
ная трудовая инспекция провела 
17,7 тыс. проверок по оплате тру-
да. За январь—июнь трудовые ин-
спекторы добились погашения дол-
гов по зарплате в размере 6,53 млрд 
руб. перед более чем 256 тыс. работ-
ников, приводит данные Минтруд.

Спорное предложение

Инициативу, которая рассматри-
валась на рабочей группе Россий-
ской трехсторонней комиссии по 
социально–трудовым отноше-
ниям (РТК), поддержала профсо-
юзная сторона комиссии, сказа-
ла РБК заместитель председателя 
ФНПР Нина  Кузьмина. РТК — ко-
ординационный орган правитель-
ства, в котором участвуют стороны 
профсоюзов и работодателей. Коор-
динатором правкомиссии выступа-
ет вице-премьер Татьяна Голикова.

«Суды перегружены этими во-
просами, судебный департамент 
тоже перегружен, поэтому рас-
ширение полномочий трудовой 
инспекции в части восстановле-
ния нарушенных прав работни-
ков было бы хорошо», — отметила 
Кузьмина.

По данным судебного депар-
тамента при Верховном суде, за 
2017 год в судах первой инстанции 
было рассмотрено более 462 тыс. 
дел о взыскании невыплаченной 
зарплаты и других трудовых вы-
плат. В большинстве дел (почти 
450 тыс.) требования истцов были 
удовлетворены, следует из поясни-
тельной записки к законопроекту 
Минтруда.

Но бизнес выступил против рас-
ширения полномочий трудовой 
инспекции. Предлагаемый поря-
док взыскания задолженности мо-
жет затянуться для работника более 
чем на полтора месяца, а в случае 
обжалования работодателем реше-

ния инспектора — на более чем че-
тыре месяца, говорится в заключе-
нии Торгово-промышленной пала-
ты России к законопроекту. В то же 
время при обращении в суд можно 
достичь результата за восемь дней, 
подчеркнули в ТПП. Такой продол-
жительный срок сделает «бессмыс-
ленным» предложение законопро-
екта о взыскании начисленной, но 
невыплаченной зарплаты с помо-
щью трудовой инспекции.

«Считаем нецелесообразным 
наделение инспекции труда но-
вым полномочием, дублирующим 
полномочия суда, реализация ко-
торого займет в несколько раз бо-
лее продолжительный срок», — го-
ворится в заключении ТПП.

Кроме того, внесудебное списа-
ние денежных средств по решению 
трудового инспектора с банковско-
го счета работодателя является «су-
щественным ограничением прав 
участников экономического обо-
рота и может привести к тяжелым 
финансовым последствиям для ор-
ганизации», добавили в ТПП.

Для привлечения судебных 
приставов с целью защиты нару-
шенных прав граждан решение 
суда необязательно, возражает 
адвокат «НЮС Амулекс» Екатери-
на Никонова. Предложенный за-
конопроектом механизм позво-
лит в большей степени защитить 
конституционное право работни-
ков на вознаграждение за труд, га-
рантирует охрану государством их 
прав и избавит работников от дли-
тельных судебных разбирательств, 
полагает она. «Со стороны недоб-
росовестных работодателей пред-
ложенные нововведения вызо-
вут негативную реакцию, так как 
упрощение и доступность порядка 
взыскания начисленной, но невы-

плаченной заработной платы при-
чинит имущественные потери», — 
считает адвокат.

Вопросы не только 
у бизнеса

Впервые документ был опубли-
кован в марте на портале раскры-
тия нормативно-правовых актов. 
Минэкономразвития, которое 
проводило оценку регулирующе-
го воздействия предыдущей вер-
сии законопроекта и выдало на 
него отрицательное заключение, 
указывало, что некоторые положе-
ния документа вводят «избыточ-
ные обязанности, запреты и огра-
ничения для физических и юриди-
ческих лиц» в сфере предпринима-
тельства. Документ также повлечет 
необоснованные расходы бизнеса 
и бюджетов всех уровней, под-
черкнули в министерстве. Кроме 
того, министерство указывало на 
отсутствие однозначного меха-
низма взыскания задолженности.

В новой версии документа Мин-
труд формально по-новому про-
писал порядок взыскания средств. 
Из него следует, что, если работо-
датель в срок не выполнил предпи-
сание инспектора по выплате зар-
платы, тот принимает решение о 
«принудительном исполнении» 
этих требований. Разъяснения 
он приводит в соответствующем 
предписании. Затем решение на-
правляется судебным приставам, 
а работодатель получает по почте 
его копию в течение трех дней. По-
сле этого у предпринимателя есть 
десять дней на его обжалование.

 Впрочем, хотя формулировки 
этого порядка в новой версии за-
конопроекта поменялись, по су-
ществу он во многом повторяет 
положения из старой версии до-
кумента. РБК направил запрос 
в Минэкономразвития.

Минэкономразвития в отзыве 
также указало, что в отношении 
бизнеса и так уже действует ад-
министративная ответственность 
в виде штрафа за нарушения при 
выплате зарплаты. Предложенный 
Минтрудом подход противоречит 
основным принципам защиты 
прав юридических лиц и инди-
видуальных предпринимателей 
и лишает работодателя возможно-
сти оспорить установленное в ходе 
осуществления внеплановой про-
верки нарушение, подчеркнуло ве-
домство.

Законопроект планировался к 
рассмотрению  на заседании РТК, 
следует из повестки на 26 октября, 
также опубликованной ФНПР. Од-
нако рассмотрение законопроекта 
было отложено, он не согласован. 
«В повестке его нет, он продолжает 
процедуру согласования», — сооб-
щила РБК вечером в четверг Нина 
Кузьмина. Информацию о том, что 
в итоговой версии повестки заседа-
ния этого законопроекта нет, под-
твердили и в секретариате РТК. 

При участии Антона Фейнберга
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Профсоюзы поддержали инициативу Минтруда (на фото: глава министерства Максим Топилин 
с вице-премьером по соцвопросам Татьяной Голиковой) о взыскании долгов по зарплате 
без решения суда, бизнес выступает против

Просроченная задолженность по зарплате 
в российских компаниях, млн руб.

Без учета малого бизнеса
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Клиенты банков в сентябре прекратили выводить сбережения в долларах и евро

Бегство валюты финишировало
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Отток валютных средств 
населения из госбанков в 
сентябре, вопреки ожиданиям, 
резко замедлился. Вкладчики 
посчитали, что госбанки — 
не главный объект будущих 
санкций. В плюс сыграли рост 
ставок по вкладам и перевод 
рублей в валюту.

Население в сентябре прекратило 
выводить свои валютные сбере-
жения из госбанков после наблю-
давшегося в августе оттока депо-
зитов в размере $1,5 млрд из-за от-
пускного сезона и опасения новых 
санкций, следует из банковской 
отчетности, которую проанализи-
ровали эксперты по просьбе РБК.

Отток закончился

Из российских госбанков, фигури-
ровавших в новом американском 
санкционном законопроекте, зна-
чительнее всего, но меньше чем за 
август (минус $1,2 млрд), валют-
ные депозиты физических лиц 
в сентябре уменьшились в Сбер-
банке (раскрыл отчетность на три 
недели раньше остальных) — на 
$900  млн, или 2,6%, писал РБК. 
Отток валютных депозитов пре-
кратился с середины сентября, 
говорил Reuters зампред прав-
ления банка Александр Морозов. 
В ВТБ вклады населения в валюте 
в прошлом месяце сократились на 
$100 млн, или 0,5% (до $17,8 млрд 
на 1 октября),  против августов-
ского оттока в $300 млн, подсчи-
тал аналитик S&P Роман Рыбал-
кин. В Газпромбанке в сентябре, 
наоборот, наблюдался небольшой 
приток средств физлиц — плюс 
$48  млн (0,9%), до  $5,25 млрд 

на 1 октября, говорят в S&P. В Рос-
сельхозбанке (РСХБ), по данным 
Frank RG, объем средств физлиц в 
иностранной валюте в сентябре не 
изменился и в долларовом эквива-
ленте составил $1,4 млрд.

Разнонаправленная динамика 
изменения валютных средств роз-
ничных клиентов наблюдается и 
в частных банках. Так, в крупней-
шем частном банке — Альфа-бан-
ке — средства физлиц в валюте уве-
личились на 2%, или $100 млн, со-
ставив на 1 октября $6 млрд, сооб-
щил аналитик Fitch Роман Корнев. 
А у второго по величине частно-
го банка, Московского кредитно-
го банка (МКБ), наблюдался отток 
валютных средств физлиц — на $26 
млн (на 3,8%), до $651 млн, посчи-
тали в S&P. Значительный рост 
средств населения в валюте отме-
чается и в российской «дочке» ав-
стрийского Райффайзенбанка — 
в  долларовом эквиваленте они 
увеличились за сентябрь на 6,6%, 
или $230 млн, составив $3,5 млрд 
н а 1 октября, следует из статисти-
ки Frank RG.

В ВТБ, комментируя отток 
средств населения в валюте, от-
метили, что банк фиксирует сокра-
щение депозитов физических лиц 
на 77 млрд руб. в сентябре — это 
менее 1% от всего портфеля. «Мы 
наблюдаем тенденцию со сторо-
ны розничных клиентов по заме-
щению долларовых депозитов на 
евро. Также клиенты стали пере-
кладываться из долларов в инве-
стиционные продукты ВТБ», — от-
метили в ВТБ.

В Газпромбанке, Альфа-банке 
и Райффайзенбанке подтвердили 
приток валютных средств населе-
ния. В РСХБ отметили, что «номи-
нированные в иностранной валю-
те средства физических лиц уве-

личились в сентябре 2018 года на 
$3,4 млн». В МКБ не ответили на 
запрос РБК.

Вопреки ожиданиям

Анализируя августовскую отчет-
ность банков, эксперты предпола-
гали, что отток валютных средств 
населения из госбанков в сентябре 
может усилиться, особенно с уче-
том резонанса, который вызвало 
заявление главы банка ВТБ Андрея 
Костина о судьбе валютных вкла-
дов — он не исключил, что в случае 
введения Соединенными Штата-
ми ограничений для госбанков на 
операции в долларах вклады мо-
гут быть конвертированы в другую 
валюту, в частности в рубли. Позд-
нее эту возможность опровергали 
председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина и президент Сбербанка Гер-
ман Греф.

ЦБ фиксировал ускорение от-
тока вкладов населения в сентя-
бре — до 0,8% в сентябре против 
0,6% в августе, говорил зампред 
ЦБ Василий Поздышев. Во многом, 
по его словам, это связано с двумя 
факторами: тарифной политикой 
крупных банков, которые привле-
кали вклады по не очень привле-
кательным ставкам еще весной, 
и «медийным эффектом» обсужде-
ния валютного курса и дедоллари-
зации экономики.

Комментарии главы ВТБ быстро 
растиражировали профильные 
СМИ, однако результаты сентября 
показывают, что пока клиенты 
весьма ограниченно верят в наи-
более жесткий санкционный сце-
нарий, говорит директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» 
Владимир Тетерин. «При ужесто-
чении риторики со стороны запад-
ных коллег ситуация может изме-

ниться», — отмечает он. Тетерин не 
исключает, что в силу локального 
укрепления курса рубля некоторые 
рублевые клиенты предпочли кон-
вертировать часть средств в валют-
ные. «Таким образом, отток в не-
которой мере оказался сглажен», — 
подчеркнул эксперт.

Во-первых, в сентябре стало 
понятно, что американцы не пла-
нируют по крайней мере против 
крупнейшего госбанка страны во-

обще вводить жесткие санкции — 
это успокоило людей, объясняет 
неоправдавшиеся ожидания глав-
ный экономист «ПФ Капитал» Ев-
гений Надоршин. Во-вторых, от-
мечает эксперт, рост ставок по 
долларовым вкладам — как след-
ствие бегства валюты из банков в 
августе — стал важным фактором 
стабилизации ситуации. «Валют-
ные ставки практически за ме-
сяц скакнули на 1 п.п., что мог-
ло удержать клиентов и сгладить 
возможный отток валюты из бан-
ков», — отмечает Надоршин. По-
нятно, что ставка чуть выше 3% — 
еще мало, но она уже стала чуть 
более адекватной по отношению 
к вкладчикам, подчеркивает экс-

перт. Сейчас, по данным Frank RG, 
самую высокую ставку по вкладам 
в долларах держит ВТБ — доход-
ность депозита «Выгодный При-
вилегия» составляет 3,8% годовых. 
В октябре банк дважды повышал 
ставки.

В целом складывается впе-
чатление, что в сентябре опасе-
ния клиентов в отношении рис-
ков, связанных с расчетами в дол-
ларах, несколько ослабли и база 

фондирования большинства бан-
ков стабилизировалась по срав-
нению с августом, говорит Роман 
Рыбалкин из S&P. Самые нервные 
клиенты сняли часть валютных 
средств, но на этом все и успокои-
лось, поддерживает старший ди-
ректор Fitch Александр Данилов, 
отмечая, что, несмотря на шуми-
ху в СМИ, судя по цифрам, люди в 
целом довольно спокойно отреа-
гировали на ситуацию, видимо, 
поняв, что ничего страшного не 
происходит. «Опять же банки по-
вышали в последнее время став-
ки, так что, думаю, в отсутствие 
внешних шоков все нормализу-
ется в ближайшее время», — за-
ключил он. 

В сентябре стало понятно,  

что американцы не планируют по 

крайней мере против крупнейшего 

госбанка страны вообще вводить 

жесткие санкции — это успокоило 

людей, объясняет эксперт

В К Л А Д Ы
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Регулирование

В России дорожают сладости

Цена не сахар
Дефицита сахара Иванов, впро-
чем, не ожидает: у России сохраня-
ется не менее 200 тыс. т избыточ-
ных запасов с прошлых сезонов, и 
около 300 тыс. т она импортирует 
из других стран, прежде всего из 
Белоруссии. С учетом этого Россия 
даже сможет направить на экспорт 
порядка 150–200 тыс. т сахара.

Месяц назад на рынке нача-
лась паника, которая была связа-
на с очень низкой урожайностью 
сахарной свеклы в Краснодарском 
крае — этот регион обеспечивает 
25% производства сахара, расска-
зывает финансовый директор рос-
сийского офиса Sucden Глеб Ти-
хомиров. По его словам, плохой 
урожай свеклы в регионе связан с 
сильной засухой. Когда стало по-
нятно, что в Центральной России 
ситуация лучше, содержание са-
хара в свекле высокое, прогнозы 
производства стали увеличивать-
ся, добавляет Тихомиров, преду-
преждая, однако, что экспорт са-
хара в этом сезоне может сокра-
титься.

Дефицит сахара и рост цены на 
внутреннем рынке может быть со-
здан и искусственно за счет того, 
что российские производители са-
хара решат воспользоваться дефи-
цитом в соседнем Казахстане, с ко-
торым у России единое экономи-
ческое пространство, утверждает 
один из собеседников РБК. Рань-
ше Казахстан пользовался льготой 
в рамках ЕАЭС и мог до 2019 года 
беспошлинно ввозить сахар-сы-
рец из третьих стран (в России 
пошлина составляет $140–250 за 
тонну). Но с 1 августа льгота была 
отменена, и теперь ввозимый в 
Казахстан сахар облагается пош-
линой $340 за тонну. В результате 

о  критической ситуации начали 
заявлять производители: в сентя-
бре у закупщиков осталось сахара 
«на пять-семь дней», а «через две 
недели» сахар закончится в тор-
говых сетях, приводили казахские 
СМИ слова начальника управле-
ния цепями поставок пищевого 
дивизиона компании Raimbek Су-
рена Абибулаева. В Министерстве 
национальной экономики Казах-
стана дефицит сахара и рост цен 
опровергали, сообщали СМИ.

Карамель  
и леденцы

Рост цен на сахар уже обеспоко-
ил производителей кондитерских 
изделий. Как сообщил РБК испол-
нительный директор Ассоциации 
предприятий кондитерской про-
мышленности Вячеслав Лашман-
кин, сейчас на уровне профиль-

ных ассоциаций АСКОНД и Союз-
россахар ведутся консультации по 
ситуации на рынках сахара. Пред-
ставитель Союзроссахара не отве-
тил на запрос РБК.

Любое повышение стоимости 
сырья приводит к росту себестои-
мости производства и снижению 
рентабельности, говорит предсе-
датель совета директоров группы 
«Конфаэль» Ирина Ильдарханова. 
Она напоминает, что в этом году 
для кондитеров из-за ослабления 
рубля уже подорожало импортное 
сырье. Повышение цен на сахар, 
по мнению Ильдархановой, боль-
ше всего ударит по недорогому 
сегменту кондитерских изделий, 
которые почти целиком состоят 
из сахара, — карамели и леден-
цам. Подорожание кондитерских 
изделий потребитель ощутит на 
себе не сразу, оно будет постепен-
ным, считает эксперт.

Что происходит 
в рознице

Сахар дорожает не только у опто-
вых поставщиков, но и в магази-
нах: по информации Минсельхо-
за, с начала 2017 года розничные 
цены на сахар в октябре выросли 
на 17,6%, до 42,7 руб. 1 кг. Впрочем, 
по сравнению с октябрем прошло-
го года цены выросли только на 5%. 
Данные Росстата свидетельствуют 
о том, в сентябре розничные цены 
на сахарный песок были ниже, чем 
год назад: 41,1 руб. против 42,6 руб. 
за 1 кг. Однако данных за октябрь у 
Росстата еще нет. Розничные цены 
традиционно реагируют на дина-
мику оптовых с некоторым запо-
зданием, указывает Иванов.

В X5 Retail Group (сети «Пере-
кресток», «Пятерочка» и «Кару-
сель»), по словам ее представителя, 
рост закупочных цен на сахар фик-
сируют с начала сентября. Но этот 
рост был смягчен самим ретейле-
ром, и розничная стоимость саха-
ра остается стабильной, уверяют в 
группе. В сети «Ашан» отказались 
от комментария. Представители 
сетей «Магнит», «Дикси», «Лента», 
Metro Cash & Carry на запрос не от-
ветили.

Сахарный песок входит в пе-
речень социально значимых про-

дуктов, для которых государ-
ство может установить предель-
ные розничные цены на 90 дней, 
если в течение месяца этот про-
дукт подорожал хотя бы в одном 
регионе более чем на 30%. Всего 
в перечне, закрепленном поста-
новлением правительства №530 
от 15 июля 2010 года, 24 продук-
та, в том числе хлеб, куриные 
яйца, питьевое молоко, мор-
ковь, яблоки, несколько видов 
мяса и рыбы. 

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 Грядущий дефицит

Мировые цены на сахар находятся на низком уровне, но на гло-
бальных рынках также наметился рост, свидетельствуют данные 
ИКАР. Цены растут на фоне ожиданий дефицитного мирового 
баланса по сахару после двух сезонов профицита. По предва-
рительной оценке, дефицит сахара в сезоне 2019/20 составит 
7,2 млн т при потреблении 189,6 млн т.

Помогла 
Белоруссия

В сезоне 2017/18 урожай сахар-
ной свеклы был хороший и саха-
ра в России было произведено 
6,6 млн т при внутреннем потреб-
лении 5,9 млн т. Образовавший-
ся на рынке профицит сахара 
привел к тому, что цены на него 
начали падать. Решить проблему 
помогла Белоруссия, которая 
согласилась выкупить у России 
«лишний» свекловичный сахар 
и загрузить им свои заводы, 
ограничив импорт тростникового 
сахара-сырца.

Российский рынок сахара в цифрах

Источники: Союзроссахар, Sugar.Ru, ФТС, Минсельхоз * По состоянию на 14 октября 2018 года.

40 млн т
Ожидаемый урожай сахарной свеклы в 2018 году, 
согласно данным Минсельхоза (31,4 млн т было собрано 
на 18 октября). В прошлом году урожай составил 

48,2 млн т

3,1 млн т
сахара из урожая свеклы этого года заготовлено 
в России, по данным Союзроссахара на 24 октября. 
Суточное производство составило 55,8 тыс. т, 
что превышает внутреннее потребление сахара 

в 3,2 раза

4,4 
тыс. т 
составил объем им-
порта сахара-сырца 
в Россию в этом году* 
(4,8  тыс. т в аналогич-
ном периоде 2017-го) 

288,8 
тыс. т 
составил экспорт 
белого сахара 
из России в январе—
августе этого года 
(263,2 тыс. т в январе—
августе 2017 года)

$77,7 млн
составил импорт сахара в Россию за девять месяцев 
2018 года, $107 млн — экспорт. В 2017 году Россия 
закупила сахара на $136 млн, а продала на 

$244 млн

74 
сахарных 
завода работают 
в России

39,4 
кг составило 
потребление  
сахара на душу 
населения  
в 2017 году 
при рекомендованной 
Минздравом норме 24 кг

Как меняются цены на сахар

Цена сахара, руб. за 1 кг: 
 Оптовая*      Потребительская

* В Южном федеральном округе.

Источник: Минсельхоз
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Регулирование

Четыре вопроса о ситуации на топливном рынке

Лицензия на вырост
АЛИНА ФАДЕЕВА,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Правительство признало 
«неустойчивую и напряжен-
ную» ситуацию на топливном 
рынке из-за скачков рубля 
и цен на нефть. Чиновники 
обсуждают с нефтяниками 
новые меры сдерживания цен 
на топливо. РБК разобрался, 
что из этого выйдет.

1.
Продолжится ли  
рост цен на бензин?
После резкого весеннего роста цен 
на бензин, с которым пришлось 
разбираться президенту Владими-
ру Путину, руководители крупней-
ших нефтяных компаний в конце 
мая согласились заморозить цены 
на заправках. Правительство в от-
вет на это снизило акцизы на бен-
зин и дизель.

Но владельцы заправок не смог-
ли постоянно удерживать цены на 
фоне дорожающей нефти и ожи-
даний роста акцизов с 1 января 
2019 года.

Владельцы независимых сетей 
заправок, у которых в отличие от 
крупнейших нефтяных компаний 
нет ни добывающих активов, ни 
НПЗ, формально не были частью 
соглашения с правительством, но 
для сохранения клиентов тоже 
удерживали цены. Однако неко-
торые уже начали их повышать. 
Так, в начале октября стало извест-
но, что Петербургская топливная 
компания подняла цены на диз-
топливо сразу на 4 руб., до 50 руб. 
за литр. Почти до такого же уровня 
цены подняли и красноярские сети 
АЗС — КНП и «25 часов».

Отпустить цены на топливо хо-
тят не только владельцы незави-
симых сетей, но и нефтяные хол-
динги. «Рентабельности на АЗС 
практически нет, экономика око-
ло нуля. Это нездоровая ситуа-
ция, в долгосрочной перспективе 
это может привести к возникнове-
нию определенного дефицита на 
нефтепродукты», — говорил в сен-
тябре в интервью телеканалу РБК 
предправления «Газпром нефти» 
Александр Дюков. У правительства 
была негласная договоренность с 
нефтяниками начать понемногу 
отпускать цены осенью, рассказы-
вал РБК источник, близкий к пра-
вительству.

Первый признак скорого ро-
ста цен на АЗС — подъем оптовых 
цен на бирже, которые нефтяники 
по договоренности с правитель-
ством также до сих пор пытались 
сдерживать. За первые три неде-
ли октября, по данным Санкт-Пе-
тербургской международной то-
варно-сырьевой биржи, оптовые 
цены на бензин АИ-92 выросли на 
3,37%, до 50,762 тыс. руб. за тонну, 
на АИ-95 — на 1,71%, до 55,7 тыс. 
руб. за тонну, на зимнее дизельное 
топливо — на 4,31%, до 55,9 тыс. 
руб. за тонну. Летом оптовые цены 
практически не росли.

До конца года цены на топливо 
на заправках вырастут на 2–3 руб. 
за литр, уверен президент Незави-
симого топливного союза Павел 

Баженов. По его мнению, прави-
тельство начнет постепенно отпу-
скать цены уже сейчас, чтобы избе-
жать взрывного роста в 2019 году, 
который может спровоцировать 
рост акцизов и НДС. Но источник, 
близкий к одному из профиль-
ных министерств, это опроверга-
ет. По его словам, сейчас усилия 
правительства направлены на то, 
чтобы «аккуратно войти в январь» 
с низкими ценами. Вице-премьер 
Дмитрий Козак по итогам совеща-
ния 24 октября заявил, что обста-
новка «неустойчивая и напряжен-
ная», но «ситуацию на топливном 
рынке удастся удержать под кон-
тролем».

2.
Как в России формируются 
цены на бензин?
Цены на топливо в России зави-
сят от цены на нефть, курса руб-
ля и налогов — экспортных пош-
лин, акцизов и НДС. Весной цены 
на бензин взлетели на фоне роста 
всех трех параметров: с 1 января 
правительство повысило акцизы, 
выросли цены на нефть, а рубль, 
наоборот, ослабел, объяснял в ав-
густе в интервью РБК Козак.

Цена на нефть и курс рубля ста-
ли заметно влиять на топливные 
цены только с февраля прошло-
го года, когда правительство вве-
ло бюджетное правило и отвяза-
ло курс рубля от цены на нефть. 
Раньше экспортная цена топлива 
в рублях — альтернатива цене на 
внутреннем рынке — почти не ме-
нялась. Цена на нефть росла, рубль 
укреплялся, и наоборот. С начала 
прошлого года стали возможны 
одновременно рост цен на нефть 
и ослабление рубля, а значит, и 
серьезный рост рублевой цены на 
топливо на экспортных рынках. 
В итоге в этом году разница ме-
жду экспортной альтернативой и 
внутренними ценами на бензин 
иногда доходила до 12–15 тыс. руб. 
за тонну, а на дизель — до 6–7 тыс. 
руб., говорит директор московско-
го нефтегазового центра EY Денис 
Борисов.

Макроэкономические факторы 
почти непредсказуемы: на нефтя-
ные цены будет влиять добыча 
нефти в Иране в условиях огра-
ничительной политики США, а на 
курс рубля — новые американские 
санкции против России, говорит 
Борисов. На рынке еще никогда не 
было такой волатильности, это яв-
ление уже назвали «новой неопре-
деленностью», объясняет он.

«ВТБ Капитал» прогнозирует 
снижение цен на нефть в 2019 году 
до $65 за баррель (сейчас около 
$75), а в течение трех лет — до $50 за 
баррель, говорит экономист банка 
Александр Исаков. А международ-
ные трейдеры, напротив, ждут воз-
ращения цены к $100 за баррель. 
Рубль, по прогнозу «ВТБ Капита-
ла», в следующем году ослабеет до 
68,4 руб. за доллар (курс на 25 ок-
тября — 65,63 руб.). Прогноз Альфа-
банка — 67 руб. за доллар до конца 
2019 года, говорит главный эконо-
мист банка Наталья Орлова.

В 2019 году в России вырастут 
налоги, которые прямо влияют 

на цены на бензин. С 1 января ак-
цизы на него и дизельное топли-
во увеличатся в полтора раза, до 
12,314 тыс. и 8,541 тыс. руб. за тон-
ну соответственно, а ставка НДС 
вырастет с 18 до 20% (на 1 тыс. руб., 
до 9,6 тыс. руб. за тонну в текущих 
ценах). Рост налогов и сочетание 
других факторов могут стать при-
чиной скачка цен к высокому сезо-
ну, апрелю-маю 2019 года, преду-
преждает Баженов.

С 2019 года в России также на-
чнется завершение налогового 
маневра в нефтяной отрасли, ко-
торый предполагает постепен-
ное обнуление экспортных пош-
лин на нефть и нефтепродукты и 
рост НДПИ. Вместе с этим пред-
усмотрен отказ от таможенной 
субсидии для нефтепереработки. 
Но правительство позаботилось о 
компенсации нефтяникам, так что 
в целом для отрасли маневр будет 
нейтральным, говорил в начале 
октября начальник департамен-
та по работе с органами государ-
ственной власти «Газпром нефти» 
Павел Карчевский.

3.
Как правительство 
собирается сдерживать 
цены?  
Главный механизм сдерживания 
цен — бюджетная субсидия, ко-
торая будет выплачиваться неф-
тяникам. Она рассчитывается по 
формуле и применяется при опре-
деленных правилах: когда размер 
нетбэка (экспортная цена за вы-
четом транспортных расходов и 
налогов) выше цены внутренне-
го рынка, но не больше чем на 
10%. В 2019 году она может обой-
тись бюджету в 630  млрд руб., 
но 110 млрд руб. из них бюджет 
вернет за счет роста НДПИ для от-
расли. В результате, по подсчетам 
Vygon Consulting, надбавка почти 
полностью компенсирует неф-
тяникам рост акциза — 11,2 тыс. 
из 12,3 тыс. руб. на тонну.

Еще одна мера — введение за-
градительных пошлин на нефте-
продукты в случае резкого роста 
цен на внутреннем рынке.

В условиях скачков на нефтяном 
рынке и неопределенности с кур-
сом рубля наличие демпфирующей 
надбавки полностью не снизит на-
пряженности в начале года, счита-
ет Денис Борисов. Отказ от повы-
шения акцизов помог бы стабили-
зировать рынок, считает он. Неф-
тяники и Минэнерго неоднократно 
предлагали не повышать их с 2019 
года, но это предложение не было 
поддержано. Формально — из-за 
того, что пострадают дорожные 
фонды, которые пополняются за 
счет акцизов на топливо.

На этой неделе директор депар-
тамента налоговой и таможенной 
политики Минфина Алексей Са-
занов неожиданно раскритико-
вал все ранее обсуждаемые меры 
по стабилизации цен на топливо. 
По его словам, налоговые и тариф-
ные меры уже не работают: сниже-
ние акцизов или увеличение демп-
фирующей надбавки не поможет, 
потому что разница между вну-
тренними и экспортными ценами 

слишком велика, экспортная аль-
тернатива все равно станет давить 
на цены в России, а нефтяники бу-
дут стремиться направить нефте-
продукты на экспорт. Введение 
заградительных пошлин, по его 
словам, «убьет нефтепереработку, 
особенно независимые НПЗ».

Теперь правительство обсу-
ждает новую меру: обязать НПЗ 
поставлять на внутренний рынок 
определенное количество топлива 
в обмен на право экспортировать 
нефтепродукты, которое будет вы-
даваться в виде лицензии. Реше-
ние об этом пока не принято. Мин-
фин идею поддержал. «Если будет 
достигнут консенсус в вопросе ли-
цензирования, то, на мой взгляд, 
это будет самая действенная из 
всех мер», — сказал журналистам 
Алексей Сазанов 25 октября.

4.
Что мешает нефтяникам, 
зарабатывающим 
на дорогой нефти, держать 
цены на бензин в России?
Высокие цены на нефть позволя-
ют нефтяным компаниям зараба-
тывать рекордную прибыль на сла-
бом рубле. В первом полугодии до-
налоговая прибыль (EBITDA) пяти 
крупнейших нефтяных компаний 
выросла почти на 50%, до 2,2 трлн 
руб., следует из отчетности «Рос-
нефти», ЛУКОЙЛа, «Газпром неф-
ти», «Сургутнефтегаза» и «Тат-
нефти». По оценкам аналитиков 
Goldman Sachs, дивидендная до-
ходность российских нефтегазо-
вых компаний по итогам 2018 года 
вырастет до 8%, что в два раза выше 
среднего уровня за последние де-
сять лет.

Сейчас нефтяники субсидиру-
ют сегмент переработки за счет 
сверхдоходов в сегменте добычи, 
но позволить это себе могут толь-
ко вертикально интегрированные 
компании (у них есть и добыча, и 
переработка, и АЗС). Но они не на-
мерены все время так поддержи-
вать переработку. К тому же в Рос-
сии есть и независимые нефтепе-
реработчики, напоминает Сергей 
Ежов, главный экономист Vygon 
Consulting.

Под угрозой оказываются и не-
зависимые владельцы сетей АЗС, 
которые контролируют 60% запра-
вок в стране. Как только крупней-
шие нефтяные компании начи-
нают отпускать оптовые цены, но 
продолжают сдерживать рознич-
ные, владельцы независимых АЗС 
попадают в ценовые ножницы: 
себестоимость топлива растет, но 
повышение цен в рознице только 
ухудшает ситуацию, потому что от 
них уходят клиенты. Независимый 
топливный союз (НТС) еще в июне 
заявил, что в большинстве регио-
нов страны независимые АЗС на-
чали закрываться.

Уход независимых АЗС приве-
дет к монополизации рынка и ро-
сту цен на бензин, утверждал пред-
ставитель НТС. Владельцы запра-
вок предлагали правительству вы-
купить их бизнес, но предложение 
не поддержали.

Розничные цены на бензин 
в  России фактически регулиру-

ются, при свободном ценообра-
зовании АИ-92 стоил бы более 
50 руб. за литр, говорит старший 
консультант Vygon Consulting 
Александр Былкин. Поддержание 
низких цен обходится нефтяни-
кам дорого, например в сентябре 
производители теряли 7,5 руб. на 
каждом проданном литре, под-
считал он. Давление на нефтяни-
ков для поддержания внутренних 
цен за счет добычи — это неры-
ночный метод, но такая ситуация 
сохранится до 2019 года, пока не 
вступит в силу демпфирующий 
механизм, разработанный для 
минимизации потерь НПЗ при 
поставках моторных топлив на 
внутренний рынок, заключил 
эксперт. 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Октябрь 
2018

Из чего складывается 
стоимость  
литра АИ-92

Данные на октябрь, руб. за литр

Источник: Vygon Consulting
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Январь 
2019

43,2

50,5 руб.
Цена без учета 
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к экспортной 
альтернативе 
и бюджетной 

субсидии

46,1 руб.
Цена без учета 

дисконта 
к экспортной 
альтернативе
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Мнение о плюсах реформы интернет-торговли

АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО

Торги за право обслуживать 
кассы в метро закончились не-
ожиданно: победитель, связан-
ный с USM Алишера Усманова, 
снизил цену до отрицатель-
ного значения. Его вероятный 
мотив — получить доступ к 
данным о пассажирах.

ГУП «Московский метрополитен» 
не придется платить оператору 
фискальных данных за обработку 
данных с касс: исполнитель этих 
работ сам доплатит предприятию 
за возможность выполнить кон-
тракт. Как следует из материалов 
электронного аукциона, его по-
бедитель — «Петер-Сервис Спец-
технологии» (работает под брен-
дом OFD.ru; принадлежит топ-
менеджерам и структурам USM 
Holdings) — сам готов заплатить 
1,12 млн руб. (с НДС) за право за-
ключить контракт. Начальная сум-
ма контракта, которую предлагал 
метрополитен, составляла 12 млн 
руб., в торгах участвовали девять 
компаний.

Готовность платить за контракт 
в «Петер-Сервис Спецтехноло-
гии» объясняют тем, что сотруд-
ничество со столичным метро ин-
тересно компании «прежде всего 
с имиджевой точки зрения», а так-
же в связи с «возможностью пред-
ложить клиенту дополнительные 
услуги и сервисы, в том числе ос-
нованные на анализе фискальных 
данных». В пресс-службе Москов-
ского метрополитена при этом 
подчеркивают, что каких-либо 
«дополнительных преференций в 
дальнейшей работе с метрополи-
теном» или доступа к каким-либо 
сведениям, которые могут пред-
ставлять коммерческий интерес, 
исполнитель контракта не получит.

Победитель тендера — не един-
ственная компания, которая была 
готова сама заплатить метро-
политену. Аналогичное ценовое 
предложение в «отрицательной» 
зоне торгов сделало ООО «Эво-
тор ОФД», аффилированное со 
Сбербанком. Другие участники 
тендера все же просили за свои 
услуги деньги, хотя и закладыва-
ли значительный «дисконт»: на-
пример, символическую одну ко-
пейку попросило за свои работы 
ООО «Мультикарта» (владельцем 
25,33% компании является банк 

ВТБ, еще 74,67% — у Почта Бан-
ка). Представитель пресс-службы 
«Эвотор ОФД» отказался проком-
ментировать торги. В «Мультикар-
те» не ответили на запрос РБК.

Данные на миллион

По словам представителя одной из 
компаний, участвующих в закупке 
метрополитена, готовность ОФД 
(оператора фискальных данных. — 
РБК) платить за право оказания 
услуг свидетельствует о намерении 
захватить долю рынка. Кроме того, 
важную роль играет имиджевая со-
ставляющая: Московский метро-

политен — масштабный заказчик. 
«Эвотор ОФД», по его оценке, сей-
час занимает 20% рынка обработ-
ки фискальных данных, «Петер-
Сервис Спецтехнологии» — 15%.

Собеседник РБК в другой ком-
пании, занимающейся оказани-
ем ОФД-услуг, считает, что мини-
мальная себестоимость разработ-
ки в рамках предложенного метро-
политеном контракта составляет 
4–5 млн руб. «Вероятный мотив 
победителей тендера — расшире-
ние объема данных. На их осно-
ве ОФД могут делать аналитику и 

продавать ее заинтересованным 
лицам. Чем больше доля рынка, 
тем выше ценность такой анали-
тики, — говорит собеседник РБК. — 
При такой базе важна уже не цен-
ность данных и качество отдель-
ных источников, а именно доля, 
которая позволяет продать дан-
ные дороже».

Как пояснил сооснователь мар-
кетинговой платформы CallToVisit 
Дмитрий Егоров, ОФД получает 
ту информацию, которая указа-
на в чеке: данные о торговой точ-
ке (включая ее местоположение), 
сумма чека, осуществлена ли опла-
та наличными или картой, точное 

время проведения операции, пере-
чень купленных товаров, данные 
о кассире и ИНН организации. Эту 
информацию можно дополнить, 
если связать ее, например, с  дан-
ными сотового оператора, отме-
тил Егоров. «Если операция про-
ведена по карте, то информацию 
о транзакции можно сверить с вре-
менем и содержанием сообщения 
от мобильного оператора о сня-
тии средств. В таком случае мож-
но примерно определить человека 
и станции, на которых он покупает 
билеты в метро», — сказал он.

Придется платить

Руководитель направления ком-
мерческих споров компании «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Васи-
лий Малинин отметил, что ситуа-
ции, когда компании предлагают 
выполнить работу за ноль рублей 
или даже сами готовы заплатить 
заказчику, встречаются часто. 
«Причины такого поведения при 
осуществлении закупок могут 
быть разными. Например, такие 
ситуации возникают на аукционах 
на право ведения банковских сче-
тов: кредитные организации могут 
бесплатно обслуживать расчетные 
счета, при этом получая прибыль 
за исполнение операций клиен-
та», — говорит он.

Юрист антимонопольной прак-
тики Bryan Cave Leighton Paisner 
Russia Александр Бирюков под-
тверждает, что ситуация не уни-
кальна. «Самый известный подоб-
ный случай — это компания Bosco 
Sport, которая платила за право 
поставлять по государственному 
контракту одежду для российской 
олимпийской сборной. Но благо-
даря этому бренд стал хорошо из-
вестен и узнаваем. Подобным об-
разом могут поступать и финан-
совые организации, имея своей 
целью обслуживание крупных го-

сударственных заказчиков. Мож-
но предположить, что и в данном 
случае для участников закупки 
было важнее получить право ис-
полнить контракт, чем заработать 
на этом», — сказал юрист.

Поменять условия контракта 
«Петер-Сервис Спецтехнологии» 
уже не сможет, в противном случае 
компания потеряет крупного за-
казчика. «По закону контракт будет 
заключен с победителем торгов — 
«Петер-Сервис Спецтехнологии» — 
исключительно при условии опла-
ты им предложенной суммы», — 
добавляет руководитель юриди-
ческого департамента компании 
«Амулекс» Надежда Макарова.

«Экономически обоснованная 
стоимость услуг по обработке фи-
скальных данных составляет 3 тыс. 
руб. (за одну единицу контрольно-
кассовой техники в год). Именно 
такая сумма указана в отчете ФНС 
по результатам проведения экс-
перимента, который предшество-
вал кассовой реформе и правкам в 
54-ФЗ. Такая цена для налогопла-
тельщика обеспечивает качествен-
ное оказание услуг, что подразуме-
вает содержание всей инфраструк-
туры ОФД в должном состоянии», — 
рассказал директор по маркетингу 
«Первый ОФД» Егор Сергеенко.

«Победитель конкурса рассчи-
тывает компенсировать свои рас-
ходы из каких-то других источ-
ников. Федеральный закон о гос-
закупках предполагает сопостав-
ление рыночных цен на услуги. 
В данном случае мы имеем дело 
с прецедентом использования 
44-ФЗ вне логики, изначально за-
ложенной в законе. Последствия 
произошедшего еще предстоит пе-
реосмыслить всем игрокам рынка. 
Мы будем пристально следить за 
развитием ситуации с ценообра-
зованием на рынке услуг по пере-
даче фискальных документов», — 
заключил Сергеенко. 

Вероятный мотив победителей 

тендера — расширение объема 

данных. На их основе ОФД могут 

делать аналитику и продавать ее 

заинтересованным лицам. Чем больше 

доля рынка, тем выше ценность такой 

аналитики, утверждает эксперт

Зачем «Петер-Сервис Спецтехнологии» доплатили за право работать в метро

Усманов взял кассу
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Готовность платить за контракт в «Петер-Сервис Спецтехнологии» объясняют тем, что сотрудничество со столичным метро интересно компании прежде всего с имиджевой 
точки зрения, а также возможностью предложить клиенту дополнительные услуги и сервисы, в том числе основанные на анализе фискальных данных
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Мнение о плюсах реформы интернет-торговли

Чем новое фискальное 
оборудование полезно 
покупателям

Технологиями, которые по-
явились в результате кассовой 
реформы в торговле, могут 
пользоваться не только нало-
говые органы, но и все поку-
патели товаров и услуг.

Недавно в магазине я стал свидете-
лем конца эпохи: сразу несколько 
покупателей передо мной не вы-
бросили чеки. Одни, получив чек, 
принимаются его сканировать, 
другие просят выслать электрон-
ный. Может показаться, что это 
мелочь, но в действительности это 
признак глобальных изменений в 
поведении всех субъектов торговли.

Новые данные

Закон об онлайн-кассах привел 
в торговлю интернет, а вместе 
с ним и прозрачность. Сейчас в 
России установлено более 2 млн 
таких касс, они ежедневно проби-
вают огромное количество чеков. 
В середине 2019 года, когда на них 
перейдет практически весь бизнес 
в сфере торговли и услуг, их станет 
еще на миллион-полтора больше. 
Чек становится источником очень 
важной информации, обработка 
которой дает новые возможности 
и для фискальных органов, и для 
предпринимателей, и для конеч-
ных потребителей.

Теперь у регулятора есть дан-
ные с чеков, информацию о кото-
рых онлайн-кассы автоматически 
передают в ФНС, а значит, по сути, 
данные о жизни в стране, которые 
ранее никогда не были доступны. 

Теперь мы можем точнее опреде-
лять индексы инфляции по кон-
кретным товарам. Мы можем ана-
лизировать пищевые привычки 
россиян и их любимые развлечения 
не по данным соцопросов, а исхо-
дя из их реальных предпочтений. 
Анализ big data может даже пред-
сказать эпидемию гриппа в отдель-
ном регионе при повышении спро-
са на противовирусные лекарства.

Код доступа

Данными о покупках может поль-
зоваться не только государство, но 
и малый бизнес, получающий но-
вые инструменты, например для 
предоставления скидок. И все же 
главным бенефициаром реформы 
я считаю покупателя. Уже сейчас 
чек помогает ему экономить и ана-
лизировать свои расходы.

В чеке должно быть около 20 ре-
квизитов, включая время и адрес 
покупки, форму расчета наличны-
ми или электронным платежом, 
имя кассира, пробившего чек. Это 
не такая бесполезная информация, 
как показала история дочери од-
ной из наших сотрудниц. Девоч-
ка постеснялась познакомиться с 
симпатичным официантом в кафе. 
Когда она расплатилась, то увидела 
его имя на чеке. Что в этом случае 
делает обычный миллениал? Она 
за секунды нашла его в соцсетях, и 
ребята начали встречаться.

Конечно, не все мечтают позна-
комиться с продавцом или офици-
антом. Поэтому кроме его фами-
лии новые кассы умеют печатать на 

чеке QR-код, который может ска-
нировать каждый смартфон. Этот 
небольшой рисунок содержит в 
себе всю информацию о покупке. 
Благодаря ему покупатель может 
получить прямой доступ к скидкам 
от производителей — они как раз 
давно мечтали о такой возможно-
сти. Поставщики могут спонсиро-
вать покупки своих товаров персо-
нальными промокодами или кеш-
бэками. Клиент платит за товар, 
сканирует QR-код с чека и получа-
ет возврат. Подобную модель уже 
запустил «Едадил» (10% компании 
принадлежит «Яндексу»), который 
собирает акции и скидки в ближай-
ших к пользователю магазинах. 
Модель оценила и Mail.Ru: летом 
2018 года интернет-компания при-
обрела приложение InShopper, че-
рез которое можно получить кеш-
бэк в «Магните», «Пятерочке» и 
«Ашане».

С новыми чеками проще прове-
рить продавца и отстоять свои пра-
ва. Федеральная налоговая служ-
ба даже выпустила для этих целей 
специальное приложение. Поку-
патель сканирует QR-код на чеке 
и получает информацию о мага-
зине или может просто напря-
мую пожаловаться, если есть на-
рушения. Приложение оказалось 
популярным: основные данные о 
несоблюдении закона со стороны 
продавцов в ФНС теперь поступа-
ют именно от покупателей. Их жа-
лобы оказались эффективнее даже 
контрольных проверок.

Тот же QR-код на чеке позволяет 
вносить данные о своих расходах в 

приложения для учета финансов. 
Аналитика о тратах пользовате-
ля будет более детализированной, 
чем раньше. Если раньше покупа-
тель знал только, что потратил ты-
сячу рублей в продуктовом и две 
на АЗС, теперь у него есть точные 
расходы на хлеб и колбасу, дизель-
ное топливо и кофе с собой. Подоб-
ные инструменты начали встраи-
вать в свои приложения и банки. 
Пилотный проект по предостав-
лению клиентам такой аналитики 
уже внедрил Тинькофф Банк вме-
сте с национальной системой пла-
тежных карт: контрольно-кассовая 
техника автоматически привязы-
вается к эквайринговому термина-
лу торговой точки.

Подписаться на кофе

Приложения со скидками и про-
дукты для аналитики расходов — 
это только начало. В скором време-
ни вокруг данных с чеков, которые 
появились благодаря онлайн-кас-
сам, будет появляться все больше 
новых решений. Все они так или 
иначе пытаются облегчить жизнь 
покупателя. Сделка между Google 
и MasterCard, о которой СМИ узна-
ли в августе, как раз подтвержда-
ет этот факт. Их сотрудничество 
позволяет связать данные карты 
покупателя с доступной Google ин-
формацией о нем самом. В России 
подобное сотрудничество может 
пойти еще дальше именно благо-
даря онлайн-фискализации чека. 
Для аналитики будут доступны не 
только расходы покупателя по кар-

те, но и точные наименования, что 
именно он купил.

На подобные изменения рын-
ка предприниматели и покупате-
ли могут реагировать двумя спосо-
бами. Первый, менее рациональ-
ный, — это паниковать и причитать 
о «Большом брате» (такие коммен-
тарии как раз звучали в связи с со-
глашением Google и MasterCard). 
Второй — максимально исполь-
зовать прогресс: предпринимате-
лям — следить за конкурентами и 
собственной эффективностью, по-
купателям — управлять расходами 
и пользоваться рекомендациями 
о покупках. Я уверен, что в бли-
жайшее время благодаря данным 
о покупках бизнес будет предуга-
дывать наши желания. Сейчас ры-
нок переживает расцвет сервисов 
по подписке, который начался с за-
пуска Dollar Shave Club. Небольшой 
стартап, который рассылал по под-
писке бритвы, был продан Unilever 
в 2016 году за $1 млрд. С тех пор 
по такой модели люди подписыва-
ются  на все, что раньше покупали 
сами, вплоть до кофе и винило-
вых пластинок. В скором времени 
именно благодаря аналитике, ос-
нованной на наших чеках, у вашей 
двери в нужное время будет появ-
ляться корзина с любимыми про-
дуктами, стиральным порошком и 
игрушкой для собаки взамен той, 
которую она сгрызла вчера.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Андрей Романенко,
 генеральный директор 
и сооснователь «Эвотор», 
основатель группы QIWI Ф
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Как сделать социальный проект финансово успешным

Добро под расчет
МАРИЯ ШАКИРОВА

Если общественно значимый 
проект не играет по коммер-
ческим правилам, он обречен. 
В этом уверены эксперты 
Премии РБК и предприни-
матели, которым удалось 
получить прибыль, помогая 
обществу.

Социальное предприниматель-
ство обычно ассоциируется с по-
жертвованиями, краудфандингом 
и просьбами о помощи в соцсетях. 
Между тем неготовность рассчи-
тывать на собственные силы  — 
самый надежный могильщик 
проектов. О том, почему социаль-
ный бизнес не только может, но и 
должен зарабатывать, рассказа-
ли основатели проектов и члены 
экспертного совета номинации 
«Менеджер в социальной сфере» 
Премии РБК 2018.

Деревня-ягодка

Гузель Санжапова,
основатель Cocco Bello Honey

В конце 2013 года Гузель Санжапова 
запустила производство крем-меда 
Cocco Bello Honey в деревне Малый 
Турыш Свердловской области. Та-
ким образом ей удалось обеспечить 
работой пожилое население отда-
ленной деревни.

«Я хотела спасти деревню Ма-
лый Турыш. Можно было пойти по 
пути НКО, но кто будет помогать 
людям, которые живут в никому 
не известном месте? Поэтому моя 
изначальная установка была: нуж-
но что-то производить, чтобы ни от 
кого не зависеть. Если ты зарабаты-
ваешь деньги и уже на эти деньги 
потом делаешь что-то хорошее, ты 
ни перед кем не обязан отчиты-
ваться.

Я исходила не из того, чем вы-
годно заниматься, а из того, что у 
меня есть. У меня было: очень мно-
го меда, леса, поля, куча дикоро-
сов. Сама я мед не ем, потому что в 
детстве меня им перекормили. По-
этому я хотела придумать из этого 
меда и ягод что-то такое, что мне 
будет по кайфу есть. И если у меня 
получится угодить такому приве-
редливому человеку, как я сама, то 
получится понравиться и другим. 
Вот такая была гипотеза.

Как проект стал социально от-
ветственным? В каком-то смыс-
ле это было неизбежно: если ты 

ищешь сборщиков ягод в деревне, 
вряд ли откликнутся 30-летние, по-
тому что это муторная работа, ко-
торая требует прилежания. Когда 
я обратилась к жителям и сказала, 
что мне нужны ягоды, первыми от-
кликнулись бабушки. И сейчас в ос-
новном работают они — хотя этим 

летом, например, среди 230 на-
ших сборщиков было уже 50 под-
ростков.

Когда мы формулируем свое 
уникальное торговое предложение, 
мы не говорим, что мы полезные и 
экологичные, а отвечаем на совсем 

другой вопрос: зачем мы это дела-
ем? И, как мне кажется, когда биз-
нес вместо надоевшей фразы «мы 
производим натуральный продукт» 
говорит: «Этот продукт помогает 
нам развивать деревню и менять 
облик нашей страны», — целевая 
аудитория отзывается гораздо ак-

тивнее. Наша аудитория — это зре-
лые люди, у которых есть пожилые 
родители. Все прекрасно знают, что 
в деревне сейчас плохо. И человек 
покупает банку меда не только по-
тому, что он вкусный, но и затем, 
чтобы изменить жизнь в стране».

Одежда и надежда

Дарья Алексеева, 
лидер проекта Charity Shop 
и создатель благотворительного фонда 
«Второе дыхание»

В 2014 году Дарья Алексеева созда-
ла магазин  Charity Shop, который 
продает брендовые вещи в благо-
творительных целях. Годом позже 
предпринимательница основала 
фонд «Второе дыхание», который 
занимается сбором ненужной оде-
жды в Москве .

«Наш фонд «Второе дыхание» 
занимается переработкой ненуж-
ной одежды, и нам требуется опре-
деленная инфраструктура: склады, 
сортировщики, грузчики, различ-
ная техника — штабелеры, конвей-
еры, прессы. В таких делах крауд-
фандинг работает тяжело: покупка 

пресса за 200 тыс. руб. — это ведь не 
операция для трехлетнего ребенка. 
Даже попавшие в сложную ситуа-
цию взрослые вызывают у людей 
больше сочувствия, чем какие-то 
абстрактные штуки вроде метана, 
который выделяет на мусорном по-
лигоне твой синтетический свитер.

Есть, конечно, возможность по-
лучить гранты, но она очень огра-
ниченна: например, от Фонда пре-
зидентских грантов можно полу-
чить не более 10 млн руб. в год, а 
гранты мэра Москвы — это не бо-
лее 2,5 млн руб. Если ты хочешь 
расти и развиваться, этих денег 
точно не хватит.

В этих условиях собственная 
предпринимательская деятель-
ность для социального проекта — 
это путь к независимости. Ты мо-
жешь браться за любую социаль-
ную и экологическую проблему, 
даже если она непопулярна, — ведь 
у тебя есть средства для ее реали-
зации. Если мы хотим создать ин-
фраструктуру для переработки 
сотен тонн старых вещей в новые 
материалы, а не отправлять их на 
мусорные полигоны, нам нужны 
средства, которые мы можем за-
работать сами.

Поэтому фонд «Второе дыхание» 
часть собранной одежды продает 
и тем самым окупает переработ-
ку старых и заношенных вещей в 

«Правила игры для социального 

бизнеса точно такие же, 

как и для любого другого. Разница 

лишь в том, что создатели социальных 

проектов порой вынуждены 

мириться с тем, что доходность у них 

будет несколько ниже, чем в чисто 

коммерческом проекте» 
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плохом состоянии. Сейчас пример-
но половина того, что нам сдают, — 
это ветошь, которая идет на перера-
ботку. Это часть убыточна для нас, 
потому что переработчики платят 
нам существенно меньше, чем мы 
тратим, чтобы собрать, отсортиро-
вать, отгрузить. Плюс в этом году 
мы решили выходить на регионы: 
у нас большой совместный проект 
с IKEA в 11 городах, растет объем 
сбора — соответственно, нам нуж-
но еще больше денег, чтобы все это 
организовать. 10–30% вещей нам 
приходится продавать.

Это нужно, чтобы не возника-
ло ситуаций, как у многих фон-
дов, когда ты потерял бесплат-
ное помещение в центре Москвы, 
в котором, например, инвалиды 
делали поделки. Фонды начина-
ют писать в соцсетях: «Ой-ой-ой, 
что же делать? У нас теперь нет 
дома, надо закрыть пять месяцев 
просроченной аренды», — и мно-
гие люди присылают им деньги. 
Но системно проблема не реша-
ется, и на следующий год повто-
ряется та же история: никто не 
думает про развитие, про то, что 
зарплаты должны быть конку-
рентные, чтобы приходили нор-
мальные специалисты, а не те, 
кого отверг коммерческий рынок. 
Моя задача как руководителя ор-
ганизации — создать интересные 
вакансии, чтобы с нами работали 
профессионалы.

Изначально я старалась, чтобы 
все процессы нашего некоммерче-
ского проекта функционировали 
как бизнес-процессы в обычных 
организациях. Например, у нас 
четко выстроена логистика: дей-
ствует автоматизация путевых 
листов, есть маячки на машинах и 
понимание, сколько водители по-
тратили на поездки, есть датчики 
на контейнерах для сбора одежды, 
которые нам сообщают, что ящики 
переполнены. Если мы благотво-
рительный фонд, это не значит, 
что у нас сидит добрая женщина-
волонтер на линии и бесплатно ку-
рирует бесплатного же водителя. 
Только деньги гарантируют ско-
рость и качество работы.

Нам часто говорят: «Вы полу-
чаете вещи на халяву, а потом их 
еще и продаете!» Но чтобы полу-
чить эти вещи, нужно как мини-
мум выплачивать зарплату коор-
динатору, который будет догова-
риваться с компаниями уровня 
Uber, Google, IKEA о том, чтобы 
стать их партнерами. Для этого 
нужно пройти немыслимое ко-
личество проверок, встреч и пре-
зентаций. Никто не задумывается 
о том, сколько мы тратим на ин-
фраструктуру. Например, ящики 
для сбора вещей (в Москве их сей-
час более 50) идут к нам из Герма-
нии, потому что, как оказалось, в 
России невозможно заказать кон-
тейнер, который нормально скон-
струирован — не будет течь, ржа-
веть — и при этом стоит адекват-
ных денег.

На самом деле у нас все то же 
самое, что и в обычном бизнесе, 
просто задача не в том, чтобы за-
работать дивиденды для владель-
цев: вся прибыль реинвестиру-
ется в развитие инфраструктуры 
или идет на развитие соцпроек-
тов, которые сами по себе не мо-
гут окупаться. В прошлом году бо-
лее 25% своего бюджета фонд зара-
ботал предпринимательской дея-
тельностью».

Старый, но не дряхлый

Алексей Маврин, 
основатель и председатель совета 
директоров пансионатов для пожилых 
людей «Опека»

Алексей Маврин в 2008 году ос-
новал сеть частных пансионатов 
«Опека», специализирующихся 
на содержании и лечении пожилых 
людей. В сети уже девять пансио-
натов: восемь в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области и один 
в Москве.

«Проекты для инвалидов мо-
гут быть только благотворитель-
ными. Но у нас другая история — 
пожилые люди, и мы не скры-

ваем, что зарабатываем на них 
деньги. Где-нибудь в Швеции за 
дом престарелых платит государ-
ство. Но если бы у нас кто-то от-
крыл социальный бизнес, кото-
рый бы не вылезал из убытков, я 
бы очень сильно напрягся: какие 
интересы преследует человек, 
который помогает всем подряд 
«за так»?

Пожилых людей мы делим на 
три группы. Есть вполне само-
стоятельные: сами могут себе 
кашу готовить утром. Им скорее 
нужно наблюдение, профилакти-
ка болезней. Вторая группа — те, 
кто поступил на бытовую реаби-
литацию: инсульт или инфаркт 
случился, или ногу сломал чело-
век, и тогда его на время помеща-
ют к нам в пансионат. Таким нуж-
но человеческое общение, забота: 
например, человек после инсуль-
та перестал ходить, и его надо за-
ново учить, как ребенка. Третья 
группа — те, кто нуждается в пал-
лиативной помощи, — люди с де-
менцией, с Альцгеймером, после 
третьего инсульта, онкологиче-
ские больные. Таким лучше уже не 
станет, но заботиться о них нужно 
еще долгие годы.

У всех этих людей есть родствен-
ники, дети, и они заинтересованы в 
том, чтобы уход был хороший. Они 
не готовы отдать свою маму в ка-
кой-то приют при церкви, где нет 
ни стандартов, ни гарантий каче-
ства услуг. Когда люди платят, они 
вправе все это требовать. И я счи-
таю: хорошо, что мы берем деньги 
и за это гарантируем людям, что за 
их родственниками присмотрят. И 
чем больше люди платят, тем выше 
их ожидания — это своеобразная 
благодарность своим родителям за 
хорошее детство.

Идея открыть сеть пансионатов 
для престарелых возникла в 2008 
году, когда я волонтерил — вместе 
с врачом ходил к одиноким бабуш-
кам: помогал умываться, делать 
кардиограмму и все такое прочее. 
Однажды нам попалась лежачая 
пациентка 86 лет. У нее была меч-
та — попасть в больницу. Она го-
ворила о больнице, как о рае: там 
за ней будут смотреть, разговари-
вать с ней. В какой-то момент она 
забылась — встала и стала ходить 
по квартире. Оказалось, что ника-
кая она не лежачая. Врач мне по-
том рассказал, что пожилые люди 
от скуки часто придумывают себе 

больше болезней, чем есть на са-
мом деле.

Мы с ним пришли к выводу, что 
самое главное для пожилых — это 
возможность активной жизни: они 
должны быть востребованны, им 
нужно общение. И я решил сделать 
такие пансионаты, которые будут 
заниматься досугом стариков — 
неважно, чем и насколько серь-
езно они больны. Мы стараемся в 
старости раскрыть все их таланты. 
Но для этого надо снять у них бо-
левые эффекты, кормить их пра-
вильно, чтобы не было проблем с 
пищеварением, даже ногти стричь 
им время от времени — для боль-
шинства это проблема. И вот при-
ходит к бабушке в палату баянист, 
и она думает: а почему бы не пой-
ти потанцевать?

Государственная помощь, впро-
чем, у нас в России тоже присут-
ствует. С 2014 года действует закон 
442-ФЗ: если человек признан ну-
ждающимся в уходе, часть затрат 
на его содержание субсидируется 
из бюджета. 60% людей у нас жи-
вут по госпрограмме». 

При участии 
Ильи Носырева

Взгляд со стороны

«Грань между 
социальным 
и классическим 
бизнесом сотрется»
Дмитрий Дикман,
основатель и генеральный 
директор консалтинговой 
компании Group 36, эксперт 
Премии РБК

«Правила игры для социаль-
ного бизнеса точно такие 
же, как и для любого дру-
гого. Разница лишь в том, 
что создатели социальных 
проектов порой вынуждены 
мириться с тем, что доход-
ность у них будет несколько 
ниже, чем в чисто коммер-
ческом проекте. Зато можно 
проявлять креатив — идеи 
могут быть такими, какие в 
обычном бизнесе просто не 
возникнут.
Например, есть такой бри-
танский ресурс Сudo 
Donate, который предлага-
ет обычным людям задей-
ствовать их технику для 
майнинга криптовалюты. У 
каждого из нас есть дома 
компьютер, мощности ко-
торого большую часть су-
ток простаивают. Доходы 
от продажи криптовалюты, 
которую добыли с помо-
щью компьютеров обычных 
граждан, проект переводит 
благотворительным органи-
зациям — за вычетом 20%, 
которые оставляет себе. 
Деньги получаются из воз-
духа! Никто — ни бизнес, ни 
«клиент», которым являе-
тесь вы, — почти ничего не 
тратит. Единственное, за 
что вы платите, — электро-
энергия, которую потреб-
ляет ваш компьютер. При 
этом бизнес зарабатывает, 
благотворительные органи-
зации получают пожертво-
вания, а вы делаете добро, 

по большому счету ничем 
не жертвуя.
Я являюсь членом совета 
«Рыбаков Фонда». В свое 
время фонд инициировал 
Philtech — образовательную 
программу для социальных 
технологических стартапов. 
Среди ее выпускников, на-
пример, проект «Сурдо-он-
лайн» — мобильное прило-
жение для слабослышащих. 
Это облачный сервис для 
сурдоперевода в онлайн-ре-
жиме, работающий на обыч-
ном планшете. Его устанав-
ливают аэропорты, аптеки, 
магазины, клиники, чтобы 
облегчить глухим и слабо-
слышащим людям доступ 
к своим услугам. У проек-
та интересная бизнес-мо-
дель. Сервис абсолютно 
бесплатный для конечных 
бенефициаров — людей с 
нарушениями слуха. Как же 
команда монетизирует про-
ект? За сервис платит биз-
нес, привлекающий с его 
помощью целый сегмент 
новых клиентов. В резуль-
тате все в выигрыше: и бе-
нефициары, и бизнес, и сам 
стартап.
Можно долго спорить о 
том, что такое социальный 
бизнес. Я считаю, что та-
ким можно считать любой 
бизнес. На мой взгляд, и 
Google, и Facebook реша-
ют социальные проблемы. 
Правда, они параллельно 
порождают новые, но это 
другой вопрос. Идеально, 
когда бизнес создает цен-
ности там, где их не было 
бы, если бы не нашлось бла-
готворительной идеи. Уве-
рен, что в ближайшее время 
грань между социальным и 
классическим бизнесом со-
трется. Многие благотвори-
тельные организации будут 

эволюционировать в сторо-
ну гибридной модели».

«Остро необходим 
сильный 
управленец»
Ольга
Попова-Качелкина,
директор направления 
«Социальные коммуникации 
и КСО» КРОС, эксперт 
Премии РБК

«Большинство социальных 
предпринимателей — это 
те, кто решил бороться с 
какой-то проблемой после 
того, как сам с ней столк-
нулся или с ней столкну-
лись его близкие. Сейчас 
проектов стало значительно 
больше, и само направле-
ние общественно значимого 
предпринимательства при-
влекает все больше сторон-
ников. Цель таких проектов 
иная, чем в бизнесе. Но с 
точки зрения инструментов 
продвижения и реализации 
продуктов и услуг я не отде-
ляю эти проекты от бизнес-
проектов.
При выборе направления 
социальный предпринима-
тель, как и в обычном биз-
несе, должен проанали-
зировать рынок и риски, 
определить конкурентов и 
аудиторию своего проекта. 
Будут ли его товар или услу-
га востребованными там, 
где он собирается разви-
вать проект? В чем сильные 
и слабые стороны проекта, 
какие у него возможности, с 
какими угрозами он может 
столкнуться? Социальное 
предпринимательство дол-
жно иметь устойчивую биз-
нес-модель. Проект обязан 
выйти на самоокупаемость.
Часто бывает так, что есть 
и замечательная идея, и 

аудитория под нее, но че-
ловек не обладает возмож-
ностями для реализации 
своего бизнес-плана. И в 
благотворительности, и в 
социальном предпринима-
тельстве остро необходим 
сильный управленец. Зача-
стую социальные бизнес-
мены — это люди, которые 
горят идеей, но не обла-
дают базовыми знаниями, 
которые помогут им выве-
сти проект на рынок. Же-
лательно, чтобы в команде 
проекта был человек с биз-
нес-образованием, кото-
рый обладал бы понимани-
ем, как выстроить рабочий 
процесс, наладить произ-
водство, логистику, постав-
ки. От этого зависит судьба 
всего проекта».

«На шкале 
два полюса — 
социальный 
и коммерческий»
Светлана Миронюк,
профессор практики Школы 
управления «Сколково», 
исполнительный директор «PwC 
Россия», куратор номинации 
«Менеджер в социальной 
сфере» Премии РБК

«В недавнем исследовании 
«Зарубежный опыт развития 
социального предпринима-
тельства и возможность его 
применения в России» Ин-
ститута экономической по-
литики Егора Гайдара при-
водится классификационная 
шкала разных форматов со-
циального предпринима-
тельства, разработанная ме-
ждународной организацией 
«Глобальный мониторинг 
предпринимательства». На 
шкале два полюса — соци-
альный и коммерческий. На 
первом находятся проек-

ты, для которых социальная 
цель важнее, чем коммер-
ческий результат, — НКО и 
благотворительные орга-
низации. Они существуют 
на пожертвования граждан, 
гранты, иные формы помо-
щи. На другом полюсе — 
коммерческие предприятия. 
Для них главный смысл — 
получение прибыли, но при 
этом у них могут быть и со-
циальные цели, которые они 
декларируют и реализуют за 
счет части прибыли.
Между полюсами есть еще 
два формата. Первый — не-
коммерческое социальное 
предприятие: оно зависит 
от государственной и иной 
финансовой помощи, но 
объединяет свою социаль-
ную миссию с внедрением 
инновационных подходов. 
Экономическая устойчи-
вость таких предприятий 
может частично обеспе-
чиваться рыночной реали-
зацией товаров или услуг, 
связанных с социальными 
задачами. Второй формат — 
так называемое гибридное 
социальное предприятие — 
решает важную для обще-
ства проблему инновацион-
ным способом и при этом 
само зарабатывает сред-
ства, которые инвестирует в 
свое развитие. Такие пред-
приятия реализуют свою со-
циальную миссию прежде 
всего за счет рыночных ме-
ханизмов.
Ответ на вопрос, может ли 
социальное предприятие 
быть успешным, лежит на 
этой линейке. НКО с эле-
ментами социального пред-
приятия и гибридное со-
циальное предприятие в 
развитых экономиках обыч-
но успешны».
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Мнения 
экспертов

Больше чем обучение: 
как развивать цифровые 
навыки?

Международная конференция «Больше 

чем обучение» стала уже традиционной 

площадкой обсуждения ключевых проблем 

развития образования на всех уровнях 

в связи с потребностями экономики. Более 

500 участников представляют такие группы 

заинтересованных лиц как руководителей 

крупнейших российских и международных 

компаний и их корпоративных университе-

тов и служб HR, топ-менеджмент ведущих 

университетов и бизнес-школ, а также 

экспертов в сфере образования и руково-

дителей стартапов в сфере edutech. 

В этом году, на третьей конференции, мы 

хотели бы обсудить развитие цифровых 

навыков. Мы видим острую нехватку кадров 

для новой, цифровой экономики. Техно-

логии настолько быстро развиваются, что 

между этапами бурного роста практически 

нет зоны покоя, в которой обычно появля-

ются и вырабатываются подходы к обуче-

нию новым технологиям. Не только школы 

и вузы, но часто и корпоративные системы 

обучения не могут угнаться за быстро-

меняющимися потребностями развития 

цифровых технологий в бизнесе. 

Не только Россия, но и другие страны мира 

находятся в поиске оптимальных подходов 

для скорейшего и, главное, адаптированно-

го под потребности экономики, обучения 

цифровым навыкам. На помощь приходят 

как новые технологические решения в об-

ласти образования, так и принципиально 

новые модели обучения. Так, например, 

открытая Сбербанком в этом году «Школа 

21» позволяет изучать компьютерные науки 

без преподавателей при помощи геймифи-

кации образовательного процесса. Другой 

пример нового взгляда на организацию 

обучения — в центре обучения талантливых 

детей «Сириус» даже школьники 8 класса 

учатся машинному обучению. Лучшие 

практики поиска новых подходов к обу-

чению цифровым навыкам можно найти 

и в вузах (например, преподавание цикла 

Data Culture на всех факультетах НИУ ВШЭ, 

обязательный интенсивный курс по анализу 

данных для всех магистрантов Сколтеха), 

и в корпоративном обучении (Академия 

технологии и данных Сбербанка и др.) 

В рамках конференции мы обсудим эти 

и другие примеры развития обучения 

цифровым навыкам. В конференции можно 

принять участие не только очно, но и в он-

лайн формате. 

Сегодня мы с вами наблюдаем начало фун-

даментальной трансформации общества: 

цифровые технологии полностью меняют 

жизнь и работу людей. В ходе четвертой 

промышленной революции объем данных 

от большого количества различных цифро-

вых инструментов и приборов продолжит 

расти в геометрической прогрессии. 

Процессом обработки и применения 

полученной информации будет занимать-

ся искусственный интеллект. Цифровые 

технологии изменят рынок труда: сначала 

автоматизация затронет все процессы, тре-

бующие повторяющейся физической или 

умственной деятельности, а затем начнет 

применяться и для повышения качества 

высококвалифицированной деятельности. 

Весь мир сейчас столкнулся с острой 

нехваткой специалистов в области ИТ и об-

работки данных, которую вызвал стреми-

тельный прогресс цифровых технологий и 

сопутствующий рост потребности в кадрах. 

Компаниям все труднее сохранять лиди-

рующие позиции в своих отраслях, однако 

то же самое можно сказать об экономике 

целых сообществ и стран. 

Для корпораций критически важно нани-

мать или «на время одалживать» талантли-

вых ИТ-специалистов, а также повышать 

квалификацию штатного персонала. 

Некоторые компании самостоятельно 

устанавливают необходимую базу цифро-

вых навыков, которыми должны обладать 

сотрудники. В других компаниях основные 

принципы бизнес-модели в поле цифро-

вых технологий диктуют руководители. 

Третьи стараются гибко решать задачи 

в новом цифровом пространстве, создавая 

внутрикорпоративные стартапы и техноло-

гические центры. Однако и для них оста-

ется открытым вопрос, как перестроить 

под требования нового времени медли-

тельную и подчиненную строгой иерархии 

традиционную структуру компании. 

Европейский фонд развития менеджмента 

(EFMD) — глобальный альянс ведущих школ 

бизнеса и корпораций — уже третий год 

выступает соорганизатором конференции 

«Больше чем обучение», которая стала 

одной из основных площадок для взаи-

модействия компаний, вузов и экспертов 

в области образования. 

Валерий Катькало
Корпоративный университет 
Сбербанка

Мартин Мёрле
Европейский фонд  
развития менеджмента


